
Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

U N I V E R S I D A D   D E   G U A D A L A J A R A

Nueva época      •      Año 5     •    $ 2.00 No. 136    •   8 de noviembre de 1999

La privatización no resuelve el servicio de
aeropuertos.

Pág. 6

Festival de las artes en Puerto Vallarta.

Pág. 17

En deliberación, los jurados del Emisario.

Pág. 10

En esta edición:

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

A
R

C
H

IV
O

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Reportaje
De la pantalla a la realidad:

crímenes en serie.

Continúa en la pág.  ☛  3

Continúa en la pág.  ☛  3

......................................................❖

......................................................❖

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

Red universitaria de Jalisco,
análisis de retos y perspectivas

En el seminario participaron académicos nacionales y especialistas extranjeros

Margarita Alegría

Integrantes del consejo de rectores y de la administración general
de la Universidad de Guadalajara, participaron los días 3 y 4
de noviembre en el Seminario internacional sobre la red

además del debate respecto a los avances y deficiencias que
tiene la Universidad en el terreno de la evaluación, planeación,
programación y presupuesto.

universitaria de Jalisco, a fin de reflexionar sobre
el avance general en el desarrollo de esa red,
sus principales problemas y perspectivas.

El doctor Misael Gradilla Damy, vicerrector
de esta casa de estudios, informó que desde hace
tiempo existía la inquietud por crear un espacio
de discusión acerca de la red universitaria, sobre
todo a propósito de los procesos que
caracterizaron la reforma de la UdeG y la
manera en que han evolucionado en estos
últimos cinco años.

A causa de esta expectativa surgió el
seminario para evaluar la red universitaria en
Jalisco, que contó con la participación de
destacados académicos nacionales y
especialistas extranjeros, con gran experiencia
en ese campo.

El doctor Gradilla Damy dijo que éste es el
principio de un análisis que tendrá varias etapas
y concluirá de acuerdo con los tiempos del
programa Evaluar para mejorar, recientemente
aprobado por el Consejo General Universitario
y en el que quedarán inmersos los resultados
del seminario.

Entre las propuestas preliminares, señaló las
observaciones sobre algunas duplicidades que
existen en los niveles de gestión de los centros
universitarios y los de la administración general,

Caro enfrentamiento político

Cristina Félix

Tras calificar como lamentable el enfrentamiento entre oficiales
antimotines y barzonistas, sucedido el jueves 4 de noviembre,
el cual seguramente tendrá un costo político y social para el
gobierno estatal, ya que la ciudadanía se sentirá lastimada,
investigadores de la Universidad de Guadalajara coincidieron
en afirmar que la violencia no es la solución. Este
enfrentamiento es el inicio de un conflicto más grave no sólo
entre el gobierno y El Barzón, sino entre el primero y los
gobernados.

La titular del Centro de Estudios sobre las Revoluciones
en México (CEREM), del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades (CUCSH), maestra Laura Patricia
Romero Miranda, sostuvo que la falta de eficiencia en los
canales de comunicación para resolver el conflicto,
provocaron que se llegara a un punto de confrontación,
que ha tenido consecuencias desastrosas para el nuevo
diá logo que se constru ía entre e l  gobierno y los
gobernados.
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En Rectoría general, in memoriam de Barba
Rubio

OBSERVATORIO

......................................................❖

Josefina, una secretaria
eficiente

Liliana Díaz Sevilla

Josefina Arriola Santamaría posee no
sólo las características de una eficiente
secretaria en el desempeño de las
labores administrativas, sino que
también funge como asesora,
consejera y verdadero apoyo para su
jefe.

Cuando Josef ina contrajo
matrimonio, a los 16 años, con uno
de los sobrinos del ex presidente
Adolfo López Mateos, tal vez nunca
imaginó lo que el dest ino le
deparaba.

"Aunque nací en Chihuahua, me
crié en Matamoros, donde conocí a
mi esposo. Por razones de su
trabajo, vinimos a vivir a
Guadalajara. Tiempo después él fue
víctima de un asalto, en que perdió
la vida".

Con la responsabilidad de sacar
adelante a seis hijos, Josefina ingresó
a trabajar en la Universidad de
Guadalajara hace 17 años.

"Comencé como secretaria en el
Departamento de Control Escolar,
donde me hacía cargo de los
trámites de primer ingreso, el
archivo y, posteriormente, la
recepción. Pero desde 1994 hubo
ajustes en el personal y fui
transferida al Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA)".

En dicho centro,
Josefina fungió como
secretaria de rectoría
durante dos años, hasta
a lcanzar su actua l
puesto de secretaria y
asistente del jefe del
Departamento de
Producción Forestal, el
ingeniero Ricardo
Macie l  Gut iérrez,  a
quien apoya en todo lo
que puede.

"A veces mi jefe me
toma opinión sobre cómo
organizar el protocolo de
las actividades, qué
arreglos florales o frutales
serán adecuados, incluso
me requiere como
edecán".

Entre las cosas que
más gustan a esta singular
secretaria son la música y

bailar, pero también aprender cosas
nuevas:

Cuando mis h i jos eran
pequeños aprendí  corte y
confección para traerlos muy bien
vestidos, como a mí me gustaba.
Recuerdo que iba a ver los
modelos de ropa de las tiendas
grandes y los copiaba en papel,
para luego confeccionarlos en
casa. También aprendí a cocinar
muchos guisos, pues a mi marido
le agradaba comer un platillo
diferente cada día".

Una de las convicciones de
Josefina es que la mujer debe
cultivar el buen cuidado de su
persona, sobre todo en la
madurez,  a f in de procurar
siempre una imagen atractiva y
agradable.

"También me gusta hacer
ejercicio. Suelo ir a caminar a los
Colomos.

En cuanto a la Universidad,
Josefina comenta: "no sé que va a
ser de mí el día que me digan que
llegó la hora de mi jubilación. La
Universidad ha sido mi vida y le
estoy sumamente agradecida por
haberme dado la oportunidad de
sacar adelante a mi familia. Creo que
gracias a que ella existe, muchas
personas han tenido la posibilidad
de estudiar una carrera, entre otros,
mis hijos."❖

Cada vez aprende cosas nuevas
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El sistema de seguridad social de la
Universidad de Guadalajara

(primera de dos partes)

Doctor Jorge Campos*

El problema fundamental de la
universidad pública mexicana, es
y ha sido siempre el recurso
financiero, necesario para cumplir
y desarrollar sus funciones
sustantivas, ya que depende de los
subsidios que obtiene del gobierno
ya sea federal, estatal o de ambos
y estos últimos se supeditan a la
posibilidad del modelo económico
en turno.

La Universidad de Guadalajara
no escapa a esta regla, y ha estado
inmersa en la problemática que se
genera con la escasez crónica de
recursos. En parte debido a ello y
a una decisión que en su tiempo
fue buena, pero que no previó el
crecimiento y las necesidades de
desarrrollo institucional, referente
a la pensión universitaria,
dinámica, cuyos incrementos van
de la mano con los incrementos
generales al salario del personal
activo, pensión para la cual desde
hace siete años no hay subsidio y
por lo tanto, la nómina que se
genera se paga de gastos de
operación y con un crecimiento
anual aproximado del 10 por
ciento, sería un desafío
inafrontable para nuestra
universidad en un futuro muy
próximo, si la actual
administración conjuntamente con
sus trabajadores no hubiesen
implementado una medida de
solución y de previsión para
salvaguardar por una parte tal vez
la mejor prestación que tiene el
trabajador y por la otra, finiquitar
el problema financiero para su
régimen pensionario, al aprobarse
el pasado 9 de octubre, el
SISTEMA DE SEGURIDAD
SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA.

Este, se ha elaborado,
tomando como prioridad número
uno, el respeto y resguardo de la
pensión universitaria, a través de
crear un fondo solidario, con el
cual no se trata de volver al pasado
sino que es un modelo de
transición, tal como lo hace la Ley
del Seguro Social, respetando los

derechos para pensionarse con la
antigua o con la nueva Ley. Así, el
Sistema respeta el derecho del
trabajador actual y establecer una
fórmula perfectamente congruente
con la Ley vigente para los
trabajadores que ingresen después de
la aprobación del mismo.

Sabemos que hay opiniones de
la mayor parte de los trabajadores
muy favorables para esta medida, la
que constituye un ejemplo para el
resto de las universidades y en
general para la comunidad, porque
mediante una decisión consciente,
reflexionada, madura y con un alto
sentido de responsabil idad el
trabajador y la institución aceptan
aportar adicionalmente, para
asegurar la viabilidad financiera del
sistema. Agregamos, que ya se
opera un sistema similar en la
Universidad Autónoma de Nuevo
León, desde hace dos años,
habiendo capitalizado su fondo de
una manera halagüeña; por lo
demás, la seguridad social a escala
nacional se constituye por una gama
de modalidades según las
necesidades y posibilidades de cada
institución. Es así como la
Universidad Nacional Autónoma de
México, afilió a sus trabajadores al
ISSSTE sin ser burócratas, mientras
que la Universidad Autónoma de
Chihuahua, otorga servicios
médicos a sus trabajadores a través
de la estructura de los servicios de

vista financiero y jurídico elaboradas
por parte de los trabajadores,
debiendo resaltarse el hecho de que
la Ley Federal del Trabajo, que
reglamenta el artículo 123
constitucional, señala claramente
en su artículo 353 U las dificultades
que tienen las instituciones de
educación superior, para disfrutar
de sistemas de seguridad social
propios basados en sus leyes
orgánicas, por lo que resulta de
todas formas ilógico que existiendo
la norma que emana de una ley
superior, no exista la factibilidad
legal para poder operar el Sistema
de Seguridad Social de la
Universidad de Guadalajara.

Este artículo 353 U, obedece
a la adición que se hizo a la Ley
Federal del Trabajo en el año de
1990, agregando el capítulo XVII
a su Título Sexto  "De los trabajos
especiales denominado Trabajo
en las universidades e instituciones
de educación superior autónomas
por ley".

Vemos entonces, que en
principio no existe impedimento
jurídico alguno para la creación del
Sistema, mientras que la viabilidad
financiera se basa en el estudio
actuarial realizado por perito
registrado en la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.❖

*Representante del STAUdeG

Comisionado al Sistema de Seguridad Social

salud del estado. En el sureste de
nuestro país, la situación es aún
más diversa y hay un abanico de
servicios de salud que van desde
los locales, los privados y los
federales; el régimen pensionario
es todavía más dispar ya que oscila
entre la pensión que garantiza la
Ley de Seguro Social para unos
trabajadores, para otros la Ley del
ISSSTE y para otros, la pactada en
los contratos colectivos de trabajo,
signados con los trabajadores, la
que se constituye generalmente
en una pensión de mayor rango
de la que otorga la seguridad
social.

Debemos acotar, que el Sistema
acogió las diferentes propuestas que
fueron viables desde el punto de
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El doctor Luis Lloréns Báez, coordinador
general del seminario y ex subsecretario de
educación superior, al destacar la importancia
del acto, mencionó que en una casa de estudios
de la complejidad y tamaño como los de la
UdeG, son necesarios momentos de reflexión
sistemáticos, que permitan establecer un
consenso sobre los principales problemas y
rutas de solución.

Para la asesoría externa, informó que se
invitó al doctor David Torres Mejía, secretario
de estudios especiales de la Asociación
Nacional de Universidades e Instituciones de
Educación Superior (ANUIES).

De Estados Unidos asistieron el doctor
Patrick Callan, director del Centro de Política
de Educación Superior, organismo dedicado a
la investigación sobre el desarrollo de
instituciones educativas complejas; el doctor
Richard Josen, exdirector ejecutivo de la

Red universitaria de Jalisco...
SEMINARIO

Comisión Interestatal de Educación Superior
del oeste de ese país, en la que están asociados
alrededor de 15 estados mediante sus
universidades, y el doctor Manuel T. Pacheco,
rector de la Universidad de Missouri, a cuya
red pertenecen cuatro sistemas universitarios.

El doctor Luis Llórens Báez, durante
muchos años observador externo de la UdeG,
dijo que los directivos tomarán en cuenta las
conclusiones emitidas en el seminario, las que
informarán a sus órganos colegiados y
ejecutivos, con lo que se enriquecerá el sentido
de participación.

En el marco de ese acto de evaluación, el
doctor Manuel T. Pacheco, presidente del
Sistema Universitario de Missouri, aseveró que
para que la educación superior tenga éxito debe
existir bastante cooperación no sólo con otras
entidades, sino que también dentro del sistema
mismo.

Aseguró que este tipo de consideraciones
se hacen más a menudo en las universidades

de otras partes del mundo. El hecho de que
haya tanto que hacer y que no se cuente con
recursos, obliga a que las instituciones
educativas busquen reunirse con sus similares,
para ampliar las oportunidades existentes por
medio de la educación a distancia, Internet y
otros medios de comunicación.

Al dicho seminario asistieron más de 30
personas. Las opiniones vertidas giraron en
torno a los principales problemas normativos
que enfrenta la red universitaria, hasta qué
punto existe duplicidad de esfuerzos entre los
departamentos y las divisiones, así como entre
los centros universitarios y la administración
central, y cuáles serán los criterios a aplicar
para la asignación de recursos humanos,
materiales y financieros.

Aportaron además datos y comentarios
acerca de la planeación y evaluación en la
Universidad, los principales obstáculos que
existen para una lograr una comunicación
interinstitucional eficiente, así como sobre la

coordinación de calidad entre los once centros
universitarios, el Sistema de Educación Media
Superior y la administración general.

A pregunta expresa, el doctor Gradilla
Damy expresó que quienes conducen la red
desde hace tiempo se plantean la inquietud de
si ésta seguirá con sus actuales planteamientos,
o bien profundizará en la autonomía para llegar
a una especie de federación.

Aclaró que en su opinión el mejor modelo
es precisamente el de red universitaria, porque
combina las ventajas de una autonomía relativa
de los centros con las de una centralización
sana, que es la que da identidad y fuerza a la
UdeG.

Ante el peligro de que una independencia
demasiado amplia rompa con la unidad de la
UdeG, comentó que habría que reforzar el
modelo de red para permitir la
autodeterminación de todas las unidades, pero
articuladas y coordinadas como una entidad
única.❖

Viene de la pág.  ☛  1

La investigadora considera que "éste es un
problema que se gesta ante la falta de una
cultura democrática por parte de los actores
sociales, como son El Barzón y el gobierno,
que demuestran falta de responsabilidad para
negociar y convertirlo en cooperación". Lo que
empezó con la alternancia en el poder, debe
cuidarse para instaurar un sistema democrático;
esto es, que quienes tienen demandas y los
encargados de atenderlas formalicen una
cultura de la gobernabilidad democrática,
agregó.

Romero Miranda dijo que fue lamentable
la violencia, pero aclaró que la
responsabilidad no sólo es exclusiva de la
autoridad gubernamental,  que es la
encargada de mantener el orden, sino que
también de los actores que plantean sus
demandas, por la forma de negociar y sus
resoluciones.

"Es un hecho que hubo represión, pero
más bien se trató de un enfrentamiento,
ya que los barzonistas, a sabiendas de que
no podían entrar a la ciudad con los
tractores sin placas, se enfrentaron con los
oficiales antimotines una vez que les
pusieron las vallas. Esto, sin duda alguna,
es de mayor responsabi l idad para el
gobierno, porque es el encargado de
resguardar el orden público y el único que
puede utilizar la violencia".

En su opinión, este acontecimiento
generará al gobierno un costo político y social,
ya que produjo violencia, la cual engendrará
más dificultades.

El jefe del Departamento de Estudios

Caro enfrentamiento...
POLÍTICA

sobre Movimientos Sociales, del CUCSH,
maestro Jorge Regalado, advirtió por su
parte que en ningún caso es justificable el
uso de la fuerza pública, y menos aún
cuando no se vio un intento claro de buscar
un diálogo ante las demandas de los actores
soc ia les .  "Es  muy lamentab le ,  en e l
gobierno que sea, llegar al extremo de
utilizar la fuerza pública. En mi opinión, se
deben buscar formas por las cuales se
permita el derecho a la libre manifestación
y el de libre tránsito".

El investigador de la UdeG puso en
entredicho la manera en que se expresó el
gobernador Alberto Cárdenas, cuando dijo

que a su gestión nunca le ha temblado la
mano para  poner  en su  s i t io  a  los
barzonistas, ya que no es correcto escuchar
hablar así a un jefe del ejecutivo estatal:
"no se trata de eso, sino simplemente de
que la represión y el uso de la fuerza pública
muestra que los gobernantes no son
capaces de encontrar o dar respuesta a las
demandas de grupos sociales por la vía
política".

Cabe destacar que previo al conato de
violencia, ambos investigadores habían
declarado que desde el punto de vista de las
garantías individuales, todos los ciudadanos
tienen derechos a manifestarse con libertad,

cual idad propia de los regímenes
democráticos, por lo que sería un craso error
para esa forma de pacto social desalojar a
los barzonistas del primer cuadro de la
ciudad.

La maestra Laura Patricia Romero
destacó que es comprensible el malestar
de comerciantes y ciudadanía en general
a causa del caos urbano y las pérdidas
económicas que dicen los comerciantes
han ten ido ,  p roduc to  de l  cor ra l  de
animales que instalaron los manifestantes
en el corazón de la ciudad, por lo que en
todo caso sería recomendable utilizar la
figura del plebiscito para que la ciudadanía
decida si se debe o no reglamentar a ese
respecto.

De igual forma, el director del Instituto
de Estudios Económicos y Regionales
(INESER), del CUCEA, doctor Jesús Arroyo
Alejandre, dejó muy claro no estar en
contra de las manifestaciones, pues es un
derecho legítimo, pero puso en tela de
juicio la instalación de un corral con
animales. "Ignoro si es legal, pero en mi
opinión no debe ser permitido, al igual que
introducir tractores, pues este tipo de actos
coadyuvan aún más al deterioro de la zona
céntrica de la ciudad, que desde hace
t iempo se encuentra en decl ive eco-
nómico".

El doctor Arroyo Alejandre comentó que
el fracasado proyecto de las cien manzanas es
un ejemplo de que los ciudadanos hacemos
poco o nada por rescatar a esa área. También
se pronunció porque los legisladores regulen
este tipo de manifestaciones en beneficio de
todos.❖

El corral de los barzonistas en pleno centro de la ciudad
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Este invierno vacúnese contra la gripe
SALUD

Margarita Alegría

Desde 1995 empezó a comercializarse la
vacuna antigripal en nuestro país. Se aplica a
cualquier persona desde los seis meses de edad
en adelante, y protege al organismo durante
un año de las principales cepas virales de la
gripe que existen en el mundo.

El doctor Dante Hernández Colín, médico
alergólogo del Hospital Civil de Guadalajara

"Dr. Juan I. Menchaca", explicó que la vacuna
se elabora con ingeniería biogenética
internacional.

Esta inyección protege de los virus
predominantes de influenza, como se le conoce
a la gripe en el mundo; esto es, de los más de
mil tipos existentes, con sus más de 20 mil
subtipos. Las cepas de Beijing, Sidney y
Yamashi (ciudades de China, Australia y Japón,
respectivamente) son las más fuertes, puntos

cada año y está a disposición de los
trabajadores de la salud desde la segunda
quincena del mes patrio y hasta finales de
diciembre, aunque en los primeros meses se
agota.

El doctor Hernández Colín explicó que se
trata de una sola dosis inyectada por vía
intramuscular. No genera ninguna reacción,
excepto en pacientes con hipersensibilidad,
como hipotensión, pero la tasa de estos casos
es muy baja.

Durante 12 meses la inmunidad celular y
humoral del paciente reconoce el virus de la
gripe, y como posee defensas suficientes, ataca
con oportunidad e impide la invasión.

Recordó que para su suministro la persona
no debe tener fiebre, ni un proceso infeccioso
como amigdalitis, porque es cuando las células
del cuerpo están atenuadas en su potencial
inmune, lo que puede provocar la enfermedad.

Gripe, sinónimo de ausencia laboral y
escolar

El doctor José Raúl Peregrina, jefe del servicio
de neumología, terapia respiratoria y
alergología de dicho nosocomio, dijo que si el
Sistema Nacional de Salud tuviera esta vacuna
en su cuadro básico, el país se ahorraría

millones de pesos por consumo de
medicamentos antigripales, además de que
disminuirían otros costos indirectos como las
grandes pérdidas por ausencias escolares y
laborales.

Algunas empresas transnacionales vacunan
a su personal para disminuir costos por
incapacidades, tan frecuentes en épocas de frío.

Aclaró que por desgracia la sociedad
mexicana no tiene una cultura de vacunación,
como sucede en otros países, lo que se refleja
en que quienes más la buscan sean
extranjeros.

A este respecto, el doctor Peregrina reiteró
que aparte de la molestia en las personas,
representa pérdida de productividad en
cualquier institución, sobre todo cuando las
ausencias son de personal clave.

Recordó que en el caso de personas con
otras afecciones, como asma, diabetes,
bronquitis crónica o enfisema pulmonar, los
cuadros infeccioso respiratorios se agudizan o
descompensan su estado de salud a tal grado,
que casi siempre tienen que acudir a un
hospital.

Además, por lo regular, posterior a un
cuadro infeccioso viral, se presentan bacterias
oportunistas que complican el diagnóstico y
tratamiento de los pacientes.❖

en los que se
generan las
pandemias que
dan la vuelta al
mundo.

La cepa 99/
2000 se aplica
d e s d e
s e p t i e m b r e
pasado sólo por
m é d i c o s
privados, a un
costo variable de
entre 180 y 300
pesos.

Sin que haya
algún factor que
la contraindique,
puede aplicarse
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Una dosis previene la gripe durante un año
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ALIMENTACIÓN

La carne de conejo es saludable y nutritiva

Lucía López

La carne de conejo es un
importante aporte para la dieta
humana, ya que por un lado es
baja en grasas y colesterol, y por
otro proporciona altas cantidades
de proteínas y hierro, señaló
Leonel González Jáuregui, jefe del
Departamento de Producción
Animal, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA).

El especialista explicó que en
la dieta humana, las carnes, como
las de bovino, cerdo, pollo y
conejo, juegan un papel vital,
pues proporcionan proteínas de
alta calidad, ya que contienen
aminoácidos que en su totalidad
son aprovechados por el
organismo.

Una persona que ingiere
todo lo que se requiere en cuanto
a proteínas, energía, minerales
y vitaminas, a través de carne,
lácteos, verduras, frutas y
cereales, tiene posibilidades de
ser más eficiente y dinámico en
todas sus actividades físicas e
intelectuales.

Las ventajas del conejo

En el ámbito de una dieta equilibrada, que
incluye la ingestión de diversos alimentos, la
cunicultura da un producto de extraordinaria
calidad, afirmó González Jáuregui.

Proteína. La carne de conejo tiene entre
19 y 25 por ciento de proteína, esto quiere
decir que por cada kilogramo de carne se tienen
250 gramos, que es una cantidad considerable.

Hierro. Es la carne que más aportes brinda
de esta sustancia (3.5 por ciento), que es vital
en todas las etapas de la vida por su papel en
la formación de hemoglobina.

Grasa y colesterol. Dentro de las carnes
que se consumen, la de conejo es la que aporta
menos cantidad de colesterol y grasa (de 3 a 8
por ciento). Estos dos aspectos son benéficos
para personas que tienen ciertos problemas
de salud o que tienen que cuidar la ingesta de
estas sustancias por su edad y peso.

Producción y consumo

Por las ventajas alimenticias que representa esta
carne, es necesario tomar dos medidas, explicó
González Jaúregui. Una, intensificar en el
sector pecuario programas de producción, ya
que la cunicultura es un buen negocio porque
el ciclo reproductor de este animal es corto y
prolífico. Y dos, inculcar de forma seria y

profunda en la población el consumo de esta
carne y difundir las ventajas alimenticias que
representa y las distintas formas de prepararla.

El especialista del CUCBA concluyó que es
aceptable que las personas tengan hábitos de
consumo que les hacen adquirir y consumir
ciertos productos, pero que es importante
conocer y adoptar otras alternativas alimenticias
para darle su lugar a cada uno de los productos
que nos brindan fortaleza y salud.❖

Proporciona proteínas de alta calidad
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Inexistentes los semáforos inteligentes
INGENIERÍA

Mara Melissa Marcelli

Especialistas de la UdeG están indignados con
la forma de proceder de las autoridades por
la manera en que deciden la vialidad de la
zona metropolitana, sin acudir al consenso
de los colegios de ingenieros, asociaciones y
cámaras de la ciudad, a causa de la falta de
actualización y conocimientos que muchas
veces carecen los círculos burocráticos del
gobierno.

El maestro Manuel Herrera, investigador
de la UdeG en el área de ingeniería electrónica,
señaló que el modelo de semaforización
inteligente que nos vendió Sainco, en 1993,
se basa en la conexión por vía satélite de casi
800 semáforos de la ciudad a un sistema de
monitoreo central, con el cual se programa.
Tuvo un costo aproximado de sesenta millones
de dólares, los que aún se pagan sin que haya
resultados muy notorios en la circulación
urbana.

"La instalación sí funciona, pero es
insuficiente, ya que sólo se cuenta con 30
cámaras de video para monitorear algunos
cruceros y muy pocos sensores de tráfico
instalados en las calles, por lo que más de 750
semáforos quedan sin control".

"La principal desventaja es que los
semáforos 'no ven' los coches. Es como tener
un árbitro ciego que no puede observar cuando
hay necesidad de hacer un cambio. La
regulación vía satélite tampoco logrará mejorar
este aspecto".

Añadió que se pretende adquirir un
programa para sincronizar vía satélite, que sólo
se ocupará de la parte operativa del sistema
de semáforos, cuyo costo es calculado en cinco
millones de dólares.

Manuel Herrera subrayó la relevancia de
un programa capaz de trabajar según el flujo
vehicular del momento y de los sensores en
los cruceros, para hacer los cambios de luces
oportunos y no parar los automotores sin
necesidad.

"Un sistema de este tipo, con un
controlador programable y sus bobinas para
censar los vehículos, deberá costar alrededor
de 25 mil pesos. En Guadalajara hay más de
cien contratistas que pueden hacer dicho
trabajo".

Proyectos novedosos

En días recientes, alumnos del CUCEI crearon
un sistema de lazo cerrado de hardware y

software, que rige semáforos en
cruceros viales para agilizar el
tráfico. El hardware controla las
luces y obtiene información acerca
del tráfico, el software procesa
esos datos y realiza el control
inteligente.

El funcionamiento inicia en los
sensores, ubicados estraté-
gicamente, los que registran la
cantidad de automóviles circulantes
por medio de un sistema de
multiplexeo y un bus de datos
bidireccional. La información es
leída por la computadora, en la que
es procesada por un programa que
contiene un algoritmo de decisión.

Sus creadores obtuvieron
resultados aprobados según las
etapas necesarias para una buena
operación. El sistema está
diseñado especialmente para ser
utilizado por la Secretaría de
Vialidad y Transporte, con un
mecanismo automático que sólo
requeriría la supervisión de una
persona y del apoyo de las
autoridades para instalarlo.❖ Falta dar agilidad a la circulación urbana
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El voto campesino en las próximas elecciones
PARTIDOS

Lucía López/CUCBA

En las elecciones del año próximo será vital
para los partidos políticos ganar la simpatía de
los distintos sectores de la población, sobre todo
el obrero y campesino, los que permitirán a
sus candidatos ganar la elección por la
presidencia de la república y las curules del
Congreso de la Unión.

Al respecto, el doctor José Sánchez
González, profesor investigador del
Departamento de Organización para la
Producción Sustentable, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), ayuda a comprender
las preguntas sobre el tema: ¿para quién serán
los votos de los campesinos?, ¿para el Partido
de la Revolución Democrática, el
Revolucionario Institucional, el de Acción
Nacional o para los denominados
"micropartidos"?

PRD y el 27 constitucional

Más de alguno, comenta el especialista, estaría
tentado a pensar que los votos de los
campesinos favorecerán al PRD, dado que este
partido se ha mostrado inconforme con la
reforma al artículo 27 constitucional, que dio
término al proceso de reforma agraria y, por

ende, a la dotación de tierras a los campesinos
carentes de ellas.

Sin embargo, esa reforma y el cambio de
legislación reglamentaria fueron vistos con
simpatía por ejidatarios y dueños, ya que la
gran mayoría de ellos estaban cansados de vivir
en la incertidumbre, en cuanto a sus derechos
sobre la parcela ejidal y la pequeña propiedad;
en cambio, deseaban una mayor certidumbre
con respecto a su título de propietarios.

Esta seguridad en sus tierras, además, les
daría acceso al crédito, que hasta entonces
estaba muy restringido, a causa de que las
propiedades ejidales y privadas no constituían
una garantía para respaldar los préstamos. Los
ejidos eran de pequeña extensión,
inembargables y empresas inviables desde el
punto de vista económico, y la propiedad
privada, que sí podía servir como prenda
hipotecaria, carecía de seguridad, ya que podía
ser afectada en cualquier momento.

PRI con la idiosincrasia campesina

Si bien es innegable que los sectores más
radicales vieron con disgusto las reformas
mencionadas, también lo es que la inmensa
mayoría de campesinos vio con agrado el fin
de un periodo de demagogia e inseguridad en
el agro. No se debe olvidar que el campesino

es un ser telúrico,
amante del orden y
conservador, que ama
entrañablemente a su
tierra y que,
acostumbrado a
respetar el orden de la
naturaleza, está
inclinado a respetar las
leyes civiles, afirmó el
doctor Sánchez
González.

Esta idiosincrasia
favorece al PRI, que
representa ante los
ojos de los campesinos
la estabilidad social, el
orden y la
conservación de lo que
ellos han adquirido con

......................................................❖

penurias y que no quieren arriesgar en un
cambio. El voto mayoritario de los hombres
del campo favorecerá a este partido, por lo
menos así lo consideramos, afirmó el
especialista del CUCBA.

El PAN en zonas rurales

Por lo que al PAN se refiere, no ha conseguido
arraigarse en el campo. Es un partido que

representa a la mediana y pequeña burguesía
y a los sectores urbanos, entre los que
cosechará muchos votos.

En lo que se refiere al grupo de los
pequeños partidos minoritarios, sin raigambre
rural, el voto para ellos será insignificante.

Por lo tanto, dijo Sánchez González, en el
sector agrario el gran ganador será el PRI, a
menos que algún acontecimiento imprevisto
cambie esta tendencia.❖

Los partidos políticos tendrán que ganar la simpatía de este sector de la población
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Los múltiples usos de la parota

Argelia Anacona

Las vainas y el follaje del árbol de la parota
podrían ser utilizadas de manera masiva como
alimento para ganado por su alto contenido
proteínico, señaló el doctor Fernando López-
Dellamary y Toral, investigador del
Departamento de Madera, Celulosa y Papel,
del Centro Universitario de Ciencias Exactas

FORESTAL

e Ingenierías, de la Universidad de
Guadalajara.

López-Dellamary sostuvo que la
explotación de este árbol puede ser integral:
vainas, madera y follaje. Aunque no cabe duda
que lo más comercial es la madera, ya que el
fruto y el follaje no se venden, sino que los
campesinos lo recolectan para el consumo de
sus actividades pecuarias.

La parota es un árbol endémico de la
América tropical que crece de México hasta
Brasil. Su aprovechamiento es múltiple, pero
López-Dellamary sostiene que hay otros usos
potenciales que podrían beneficiar a distintas
industrias.

Por tradición, la parota ha sido explotada
por su madera de buena calidad. El tronco suele
medir dos metros de diámetro, y aunque es un
tanto tóxica e irritante para el carpintero al
momento de trabajarla, es bella y durable.

Es de uso común en localidades húmedas
para fabricación de muebles, marcos de
ventanas y puertas, porque tiene la gran virtud
de que no se pudre en ese tipo de climas. De
hecho, la demanda de este recurso en Jalisco
es alta, aseguró el investigador, pues está
catalogada como una madera fina. Su precio
es inferior al de la caoba, pero superior al del
pino, por ejemplo.

Los campesinos suelen plantarla en los
potreros para dar sombra al ganado, ya que es
un árbol muy frondoso que protege del calor a
los animales en el verano.

También es una fuente de alimento para el
ganado. Tanto el follaje como las vainas ofrecen
un alto contenido en proteínas; sin embargo,

no se ha extendido su consumo porque en el
fruto crudo existe una sustancia que afecta a
las reses. La alternativa que se estudia, dijo
López Dellamary, es aplicarle una cocción que
elimine el agente irritante antes de la ingesta.

El investigador informó que en algunas
comunidades rurales de la costa sur del estado
las guisan como si fueran habas, para luego
preparar una sopa.

La goma que produce dicha vaina es
estudiada, pues se disuelve en agua y sirve
como goma soluble en la industria alimenticia.
Por ejemplo, es un buen aditivo para espesar
jugos. Además, mediante otro procedimiento,
es un buen adhesivo.

En el proyecto que lleva adelante López-
Dellamary se considera aumentar las
plantaciones de parota para la producción de
madera y alimento pecuario.

La ventaja de esta especie es que se adapta
más o menos bien en zonas con pocas lluvias,
ya que según el especialista "no es muy exigente
de agua", es fácil de reproducir y crece muy
rápido. La desventaja es que se ramifica a los
dos o tres metros de altura, por lo que se
investigan métodos para alargar el tronco, con
el fin de obtener más madera aprovechable.❖

Podría ser utilizada como alimento para ganado
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Lorena Ortiz

Con la privatización del aeropuerto de
Guadalajara, Miguel Hidalgo, hecha en marzo
de 1993, la terminal tapatía mejoró, mas no
del todo, pues para que la medida funcione es
necesaria la competencia, ya que de otro modo
no es posible avanzar mucho, aseguró el
investigador José de Jesús Arroyo Alejandre,
director de la División de Economía y Sociedad,
del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), de la
Universidad de Guadalajara.

Opinó que privatizar el aeropuerto fue
inevitable, pues el gobierno había mostrado
ineficiencia y deterioro en sus servicios. "El
precio del pasaje los incluye, y éso poca gente
lo sabe. De éstos, muy pocos conocen el
porcentaje correspondiente".

El problema de mejora de servicios del
aeropuerto, reiteró, no queda resuelto con la
privatización. "Muchas veces lo único que pasa
es que se incrementan los costos, y por
consiguiente los que perdemos somos los
usuarios".

Arroyo Alejandre señaló que la medida
privatizadora sólo funciona en el momento en
que hay convenios con concesionarios, "cuando
existe competencia y órganos de regulación,
para ver si se logra el costo mínimo que se
cobra al usuario".

Por desgracia, agregó, es poco notable la
diferencia entre lo que sucedía antes y después
de la desestatización del puerto aéreo. "Los

NEGOCIOS

Privatizar no resuelve el servicio de aeropuertos
usuarios no tenemos forma de conocer si el
costo del servicio mejora o empeora".

Con respecto a la participación de
empresarios, indicó que es muy importante que
ellos pertenezcan a la localidad de los
aeropuertos, ya que su desempeño en
determinados proyectos puede ser de mayor
utilidad si conocen y trabajan en la misma
entidad.

Según informó un diario de la localidad,
hace seis años la cantidad mensual de envíos
que entraban y salían era de dos mil 800 en
promedio. Este año es de 38 mil. Asimismo,
la capacidad instalada para recibir carga
también se multiplicó por seis, ya que pasó de
cuatro mil 400 metros cúbicos a 32 mil.

Cabe destacar que los clientes más
importantes del recinto fiscal son IBM, HP, SCI,

Kodak, Lucent Technologies, DHL, Federal
Express, Honda, UPS, Tecnologías Nec y
Emerson.

Uno de los principales objetivos de la
licitación que emitió la Secretaría de Hacienda
en 1993, consistió en adecuar y mejorar las
instalaciones del recinto fiscal de la aduana de
Guadalajara y realizar las ampliaciones
necesarias.❖

José de Jesús Arroyo
Alejandre consideró que las
instalaciones del Miguel
Hidalgo, por su localización y
por lo que representa la plaza
de Guadalajara, deberían
tomarse en cuenta como punto
de envíos y para reforzar el
área de carga.

Agregó que en
consideración de lo anterior,
los aeropuertos de Puerto
Vallarta, Cancún, México,
Monterrey y Guadalajara
deberían ser rentables.

Cabe señalar que con los
nuevos operadores del
aeropuerto, quienes trabajan
en conjunto con los
concesionarios del recinto fiscal
de la terminal tapatía, se han
visto favorecidos pues los
resultados que arroja la
adjudicación del almacén fiscal
son positivos. No del todo mejoró el servicio en la terminal tapatía
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Notas
académicas

Gaceta Universitaria

Saber distinguir las variedades del jitomate, sus
diferentes aplicaciones en la cocina y dónde
comprarlo más barato, es la tarea más difícil
de quienes se encargan de casa, lo que se
resume en una frase: "hacer rendir el gasto".
El maestro Jaime López Delgadillo, catedrático
del Departamento de Economía, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, hace algunas
recomendaciones para cuidar la economía
familiar y personal.

Primero, explica, las personas deben ser
racionales en la selección de los bienes
satisfactores, basada fundamentalmente en los
precios. Si un producto es caro, debemos
buscar otro que lo sustituya, pero de menor
precio.

Si el expendio donde los precios son más

ECONOMÍA

Estrategias para cuidar la economía familiar
.......................................................❖ baratos está lejano, será importante

estimar el costo del transporte y el
esfuerzo adicional que va a realizar,
luego compárelo con el ahorro que
obtendrá.

Tabién es recomendable para las
amas de casa que las lleven en auto y
que surtan toda la despensa, así como
evitar el transporte colectivo, porque
están expuestas a sufrir un accidente
por el peso de las compras.

Apunta que las personas deben
mantenerse informadas sobre los
lugares donde pueden encontrar los
artículos de mayor uso. Quienes lo
puedan hacer, traten de adquirir la
despensa de la semana, porque resulta
más barato comprar muchos productos
en los mercados o supermercados, que
comprar poquito en las tiendas.

Añade que si le ofrecen precios más
económicos en algún establecimiento,
habrá que cerciorarse de que le dan la
cant idad promet ida  y  que no sean
productos en descomposición o caducos.
Muchas ofertas expiran el mismo o al día
siguiente de la venta, y obliga al comprador
a consumirlo de inmediato, aun cuando no
lo deseaba.

Señala que si va a realizar compras de
bienes duraderos (muebles, eléctricos,
computadora) es importante tener en cuenta:

Que la tasa de interés que le van a cargar
no sea mayor a la de los bancos.

Si va a comprar de contado compare
precios, porque en algunos establecimientos
incluyen gran parte de los intereses.

Que expidan una garantía por escrito y
existan refacciones disponibles en las tiendas.
En muchos casos, los productos baratos
precisan refacciones caras y resulta más
onerosa la reparación que el aparato o mueble.

El investigador dijo que si una persona
compra en tianguis, debe observar:

Que los productos que parecen de marca
en su mayoría son imitaciones.

Tener cuidado con la ropa de que no sea usada.
Si compra un aparato eléctrico usado, trate

de que un técnico lo revise, porque puede traer
una falla no visible, ya que el costo de la
reparación puede ser mayor a lo que pagó.

La recomendación más importante es
cuidar el dinero, pues representa el esfuerzo
que han realizado las personas durante un
tiempo, y lo que adquiera debe compensarlo
ampliamente.

Si su ingreso no es abundante, no trate de
comprar cosas de moda, porque son
transitorias y luego las debe guardar o regalar.

Nunca intente gastar más de lo que gana.
En esta época el dinero es caro y los intereses
le van a reducir en mayor proporción el
consumo posterior. Aunque usted "crea que lo
vale" deténgase, porque después tendrá
mayores problemas.

Si va a realizar un festejo familiar, piense
que la alegría no depende de lo que gaste, sino
del estado anímico que reine entre los
invitados.❖

Convenio: UdeG y el Instituto Goethe
Recientemente, la UdeG firmó un convenio
de cooperación académica con el Instituto
Goethe EV Munich y la Universidad Integrada
de Kassel, con el propósito de elevar el nivel
académico en la impartición de clases de
alemán como lengua extranjera en
instituciones de educación media superior y
superior y otras instituciones.

Asimismo, el acuerdo promoverá la
formación y capacitación de recursos humanos
para la enseñanza del alemán como lengua
extranjera, por medio del desarrollo de un
programa conjunto cuyo nombre es
"Especialidad en la enseñanza del alemán
como lengua extranjera, en la modalidad abierta
y semiescolarizada, bajo el sistema de créditos",
cuya sede estará en el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), de
esta casa de estudios.❖

Premio Adiat a la innovación tecnológica
La Asociación Mexicana de Directivos de la
Investigación Aplicada y Desarrollo
Tecnológico (Adiat), invita a la comunidad
perteneciente a la Universidad de
Guadalajara a participar en el "Premio Adiat
a la innovación tecnológica".

La fecha límite para la recepción de
trabajos cerrará el próximo 12 de noviembre
de 1999. El premio para el equipo ganador
será de 150 mil pesos.❖

Periódico estudiantil Axios
La Escuela Vocacional de la Universidad de
Guadalajara publicó en su número 13 de su
periódico estudiantil Axios, editado por los
alumnos de los talleres de arte y
comunicación social, diversas reseñas de
actividades con motivo de su 50 aniversario.

Este periódico destaca la marcha que se
realizó en contra del aumento a las tarifas
del transporte urbano, así como el homenaje
permanente a Emiliano Zapata, a través de
una pintura que se realizó en uno de los
muros de los nuevos laboratorios de la
vocacional, y el despertar por la afición
literaria por parte de los estudiantes, luego
del concurso de poesía y cuento, catalogada
como todo un éxito.❖

Cátedra Empresarial
La Universidad de Guadalajara, el Consejo
Social y la Comisión de Educación del Sector
Empresarial de Jalisco, invitan a la próxima
cátedra empresarial, que dictará el licenciado
Juan Gallardo Thurlow, presidente del Grupo
Embotelladoras Unidas, el próximo 18 de
noviembre a las 19:00 horas, en el paraninfo
Enrique Díaz de León.

Dentro de las actividades empresariales
de Gallardo Thurlow, destacan la de
coordinador general de la Coordinadora de
Organismos Empresariales de Comercio
Exterior para las Negociaciones del Tratado
de Libre Comercio con la Unión Europea.
Miembro también del Consejo Mexicano de
Hombres de Negocios, presidente de la
sección para Europa del Consejo Mexicano
de Comercio Exterior y copresidente del
Capítulo México del Consejo Empresario de
América Latina. ❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

COORDINACIÓN DE PERSONAL, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
ANA MARÍA DE LA TORRE QUINTERO, a partir del 16 de octubre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIENÉGA

JEFE DE LA UNIDAD DE DIFUSIÓN, COORDINACIÓN DE EXTENSIÓN, SECRETARÍA ACADÉMICA,
ROSA ADRIANA ZACARÍAS SALAZAR, a partir del 16 de septiembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR

DIRECTOR DE LA DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES,
RODRIGO CANO GUZMÁN, a partir del 12 de octubre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE BECAS E INTERCAMBIO,
COORDINACIÓN DE SERVICIOS ACADÉMICOS, SECRETARIA ACADÉMICA,
MARTHA LETICIA CÁRDENAS BEJARANO, a partir del 16 de octubre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE ATENCIÓN, COORDINACIÓN DE CONTROL ESCOLAR, SECRETARÍA
ADMINISTRATIVA,
SERGIO ANTONIO DURÁN GRACIANO, a partir del 12 de octubre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE INGRESO,
COORDINACIÓN DE CONTROL ESCOLAR, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
IGNACIO GONZÁLEZ ESTRADA, a partir del 12 de octubre de 1999.
JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS SOCIALES Y HUMANIDADES,
ROSA MARTHA MEDA LARA, a partir del 16 de octubre de 1999.
DIRECTOR DE LA DIVISIÓN DE CIENCIAS BIÓLOGICAS,
J. GUADALUPE MICHEL PARRA, a partir del 12 de octubre de 1999.

SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

OFICIAL MAYOR DE LA ESCUELA PREPARATORIA DE JALISCO,
MARICELA VÁZQUEZ CHACÓN, a partir del 1 de octubre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE PERSONAL ACADÉMICO, DIRECCIÓN DE PERSONAL, SECRETARÍA
ADMINISTRATIVA,
ANTONIO CUÉLLAR CUMPLIDO, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE PERSONAL ADMINISTRATIVO,
DIRECCIÓN DE PERSONAL, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
FRANCISCO JAVIER VÁZQUEZ DÍAZ DE LEÓN, a partir del 1 de noviembre de 1999.
JEFE DE LA UNIDAD DE INGRESO, DIRECCIÓN DE TRÁMITE Y CONTROL ESCOLAR,
SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
ALEJANDRO JUÁREZ NÁJERA, a partir del 1 de noviembre de 1999.
COORDINADOR DEL MÓDULO PINO SUÁREZ, ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE
PUERTO VALLARTA,
NORA PATRICIA SALAZAR RÍOS, a partir del 1 de septiembre de 1999.
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Claudia A. Contreras

Diversos temas, incluso oportunidades, sobre
los 124 municipios de Jalisco están a disposición
en la red de información por computadora para
consulta de autoridades de los ayuntamientos,
de las instancias de gobierno del estado,
académicos y sociedad en general.

Mediante una página web se abren fuentes
y canales de información hacia todo el mundo,
con datos actualizados de manera permanente
y en un tiempo corto, cuyos diseños y
contenidos fueron seleccionados por expertos
e investigadores del Departamento de Estudios
Económicos y Regionales, de la UdeG.

La página http://ineser.uctbel.udg.mx
ofrece estadísticas y datos relevantes de las
actividades productivas en la entidad, las áreas
geográficas y sectoriales que presentan
mayores oportunidades para la inversión y
servicios de consultoría a distancia prestados
por los académicos.

Antonio Sánchez Bernal, investigador del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, apuntó que desde su
publicación, al menos cuatro mil personas han
visitado la página de la Red de Información
Municipal (RIM), lo que incluye a mexicanos
radicados en Estados Unidos.

"Ellos pueden solicitar información para

En red, la información municipal

.......................................................❖ es establecer consultorías vía Internet para los
alcaldes, dado que les proporcionan
diagnósticos municipales, informes sobre
programas de financiamiento para distintas
obras y notas periodísticas relacionadas con
temas de su interés, para que los funcionarios
intercambien experiencias y conocimientos de
manera rápida y a costos bajos.

En esta página se proporcionan los
directorios municipales de las organizaciones
no gubernamentales, de los programas de
apoyo específico para obras del interior del
estado y las de los integrantes de la RIM.

Dicha red es resultado de los trabajos del
Programa de estudios para la descentralización,
con el cual los académicos de esta casa de
estudios brindan cursos de capacitación,
organización de programas, asesorías en
proyectos específicos y diseño y elaboración
de planes de desarrollo.

Otros usuarios importantes son los propios
académicos, profesionales en general e
instituciones de apoyo municipal, señaló
Sánchez Bernal, por lo que, además de la
infraestructura de la Universidad que le
proporcionó a la RIM para su inicio y
establecimiento, es indispensable la
colaboración de entidades públicas y privadas
interesadas en el desarrollo del municipio, para
mejorar y participar en esos contenidos.❖

PROGRAMA

De Jalisco para el mundo en Internet
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conocer con mayor detenimiento las
posibilidades de éxito de algún negocio que

deseen iniciar en sus lugares de origen", señaló,
tras agregar que además la finalidad de la RIM

Aimeé Muñiz Machuca

El color, por sí solo, denota una gran cantidad
de significados en los individuos. Para algunos
en nuestro país, el azul y el rosa determinan el
sexo: el primero se enfoca a los hombres y el
segundo a las mujeres. Sin embargo, el
significado puede variar de una persona a otra
o según las regiones.

La importancia de estudiar o conocer los
significados de los colores se basa en la
necesidad de comprender qué es lo que la gente
piensa, para que quienes trabajan en el diseño
generen productos que el público necesita,
tanto en lo referente a la forma como al color.

Así lo manifestó la maestra Lilia Prado
León, directora del Centro de Investigaciones
en Ergonomía, de la Universidad de
Guadalajara, al referirse a una investigación
sobre estereotipos del color.

Dicho trabajo se llevó a cabo en un periodo
de dos años, a partir de encuestas a estudiantes
del primer semestre de diferentes carreras en
los centros universitarios metropolitanos.

El estudio fue con base en 16 colores,
algunos de ellos son: rojo, café, rosa, amarillo,
dorado, plata, anaranjado, violeta, verde, azul,
tinto, blanco y negro.

Prado León señaló que los significados que
se atribuyen a los colores responden a un

ESTUDIO

Del color y sus significados

proceso social y psicológico, por lo que muchas
veces la percepción e interpretación del color
varía de una persona a otra.

Lo que dicen los colores tiene que ver
también con el estado de ánimo de las
personas, pues éstos tienen cierta influencia
en los individuos al elegir el color para vestir,
partiendo del estado anímico en que se
encuentran, aseguró la investigadora.

Sobre la investigación dijo que no todos
los colores tienen tan marcada la significación,
como sucede con el rojo, blanco y negro, los
cuales sí son un estereotipo, "entendido este
como un grado elevado de asociación de
significado".

"El rojo ha sido interpretado como una
agresión o símbolo de la sexualidad; el negro
significa luto o tristeza, mientras que el blanco
se refiere a la pureza".

Aclaró que en estos colores, la
interpretación no se relacionó ni con el sexo
ni con la posición económica, sino que todos
los individuos, independientemente de sus
clases sociales y sexo, encontraron los
mismos.

El estudio ya ha tenido sus frutos, pues los
resultados obtenidos se han presentado a
estudiantes de primer semestre de las carreras
de diseño gráfico, de interiores e industrial en
el Centro Universitario de Arte, Arquitectura

.......................................................❖

y Diseño (CUAAD), en la clase de psicología de
la percepción.

"La importancia de este trabajo, que
continuará vigente en el Centro de
Investigaciones en Ergonomía, es que los
alumnos conozcan las características

particulares de los individuos, para que en un
futuro adapten sus productos a la psique de
los consumidores".

Es decir, en lugar de que el hombre se
adapte al producto, este debe adecuarse al
hombre y sus percepciones.❖

Alumnos estudian la importancia de los estereotipos del color
R
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Eficaz, la bolsa de trabajo universitaria

.......................................................❖

EMPLEO

Liliana Díaz Sevilla

Con 350 solicitudes de empleo en promedio,
canalizadas por la bolsa de trabajo de la
Universidad de Guadalajara, cada dos meses
más del 10 por ciento de los estudiantes y
egresados que acuden a ella obtiene un puesto
que las empresas afiliadas ofrecen.

Estos resultados se ubican por arriba de la
media estatal, en comparación con otras
agencias de colocaciones públicas y privadas,
con lo que la bolsa de trabajo universitaria se
mantiene como la más demandada entre otras
casas de estudios, dada su eficacia, confiabilidad
y calidad en recursos humanos.

Al respecto, César González, jefe de la unidad
de apoyos económicos, de la Coordinación
General de Servicios a Universitarios,
dependencia sede de la bolsa de trabajo, comenta:
"cada mes asistimos a una junta en Palacio de
Gobierno, que organiza la Asecorh (Asociación
de Empresarios y Coordinadores en Recursos
Humanos), para hacer un balance de las plazas
solicitadas y ocupadas en ese periodo. Gracias a
las reuniones advertimos el buen desempeño que
hasta ahora presta nuestro servicio".

La bolsa de trabajo de esta casa de estudios
logró afiliar en días recientes a más de 200
nuevas empresas en su directorio. Gracias a
esta incorporación, dicha instancia cuenta en
la actualidad con más de 700 empresas, las

cuales con frecuencia concurren a ella para
reclutar personal.

"Nuestra bolsa de trabajo se encuentra en
capacidad de ofrecer hasta siete opciones de
empleo en promedio, dado que contamos con
mayor oferta que demanda".

Así, la bolsa de trabajo de la UdeG
representa una gran oportunidad para
estudiantes de todos los niveles que buscan
empleo, los egresados de la Universidad y los
de otras instituciones de educación superior.

Entre los perfiles más solicitados por las
empresas están los de alumnos y egresados
de las diferentes carreras que ofrecen los
centros universitarios de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI) y Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), como por ejemplo
licenciados en ingeniería industrial,
administración o relaciones industriales.

Dichos perfiles resultan ser los mejor
pagados, con sueldos de hasta cinco mil 200
pesos para los egresados del CUCEI y de 4 mil
500 para los del CUCEA; además, las ofertas
abarcan empleos de medio tiempo y tiempo
completo.

Una de las mayores responsabilidades de
la bolsa de trabajo de la UdeG consiste en llevar
a cabo un análisis concienzudo y en perspectiva
del empleador y el empleado, al tratar de que
el puesto, salario, horario y disponibilidad sean
los adecuados para ambas partes.

Entre los principales giros de las
empresas que se dirigen a la Universidad para
solicitar personal, están los de manufacturas,
ventas y servicios. Las empresas que más
precisan de los servicios de esta bolsa de
trabajo son: IBM, Alcatel, Soloflex (del ramo
electrónico), Bital, Seguros Tepeyac y
Suburbia, entre otras.

Los requisitos para tener acceso al servicio

Opción para los estudiantes que buscan empleo
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incluyen: acudir a la Coordinación General de
Servicios a Universitarios, en Escorza 145, de
9:00 a 20:00 horas, de lunes a viernes, con
una fotografía tamaño infantil a color o en
blanco y negro, solicitud de empleo elaborada
y una copia fotostática de las últimas
calificaciones o constancia de grado, como
carta de pasante o título profesional. El servicio
es gratuito.❖

Mara Melissa Marcelli

Las inversiones térmicas son fenómenos
naturales que en condiciones normales no
representan ningún riesgo para el hombre y su
entorno, pero cuando la atmósfera contiene
un alto grado de agentes contaminantes, como
los que se generan en una gran ciudad, éstos
se disipan varias horas más tarde, lo que
provoca daños a la salud pública.

La maestra en ciencias Valentina Davidova,
coordinadora del Instituto de Astronomía y
Meteorología (IAM), de la UdeG, comentó que
las inversiones térmicas son fenómenos
atmosféricos normales, que ocurren cuando hay
temperaturas muy bajas en las temporadas de
otoño e invierno, con cielos despejados y escaso
viento.

Dan comienzo por la tarde del día
anterior, durante la noche se reconcentran y
descienden las moléculas más pesadas
dispersas en el aire, luego alcanza sus valores
más contaminantes por la mañana y se
interrumpe por lo general al mediodía, con
el calentamiento del Sol.

Un estudio que incluye bases de datos de
1882 a 1992, revela que los meses con mayor
presencia de inversiones térmicas son
noviembre, diciembre y enero.

"Existen inversiones causadas por
radiación, inversión y por subsidencia, la

CONTAMINACIÓN

Habrá inversiones térmicas más intensas

última es la que más tiempo demora en
romperse, aunque por su altura es
imperceptible para nosotros".

"A finales de otoño y en el invierno, cuando
la temperatura en la ciudad desciende, una
delgada capa de aire caliente separa el aire
frío que se encuentra en la superficie y llega
hasta 120 metros de altura, lo que provoca

estabilidad en la atmósfera y reduce los vientos
a cero".

Monitoreos de la red ambiental
demuestran que el número de días en que la
cal idad del aire es sat isfactoria han
disminuido en los últimos años, ya que
Guadalajara se ha convertido en una ciudad
con numerosas actividades industriales y de

servicios, en muchos casos carentes de
planeación adecuada, lo que ha provocado
defic iencias en la cal idad del aire, a
consecuencia de diversas fuentes fijas y
móviles de polución.

Entre las más importantes destacan los
vehículos automotores, ya que generan por lo
menos el 74 por ciento de las emisiones de
contaminantes más peligrosos. De ahí la
importancia, explica Davidova, que programas
como el de afinación controlada sean una
alternativa para involucrar a la población.

Más frecuentes este invierno

Según la experiencia, las masas de aire gélido
deberían presentarse hasta el próximo mes,
por lo que las bajas temperaturas manifiestas
en la ciudad a finales de octubre y las de
noviembre, indican que de entrada éste será
un invierno más frío.

Dicho clima traerá consigo la concentración
de contaminantes por las mañanas. "Con un
invierno así se pueden esperar inversiones
térmicas más fuertes, las que requerirán mayor
tiempo para su ruptura. La tendencia actual
es que aumente su frecuencia e intensidad".

Davidova señaló que por lo pronto en la
colonia Miravalle, la zona industrial y Atemajac
ya se han presentado niveles no satisfactorios
en la calidad del aire.❖

Los vehículos generan 74 por ciento de los contaminantes
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Doctor Óscar Torres Torres*

Desde tiempos ancestrales, la sangre se ha
considerado como un elemento de suma
importancia. Para algunas culturas, obtener
sangre era sinónimo de victoria y para otras
servía como una ofrenda a sus dioses. Después
aparecieron los primeros problemas para
controlar las enfermedades que se transmitían
a través de este vital líquido, necesario para
mantener la vida. Esto motivó el surgimiento
de su estudio, a través, primero del
conocimiento. Así nacieron los grandes
sistemas de grupos sanguíneos como el A,B,O,
después el AB y el Rh, confiriéndole la
importancia como tejido y órgano funcional,
ya que posee antígenos y anticuerpos por ser
el único tejido líquido y por lo tanto el trasplante
más exitoso que hasta la fecha se haya
realizado.  Pero esa característica también le
confiere una gran desventaja: ser portador de
ciertas enfermedades que actualmente tienen
un gran impacto a nivel mundial, sobre todo
por la llamada epidemia del siglo, el Sida, al
igual que las hepatitis B y C.

Esta situación conlleva a regular su control y
manejo. En nuestro país, a partir de 1986, con la
aparición de la norma técnica para el manejo de
la sangre, se confiere el carácter de obligatoriedad
en el rastreo del VIH, esto en todos los donadores

DONACIÓN

El manejo adecuado de la sangre
de sangre, y por supuesto para erradicar la
compraventa de este tejido, que después motivó
a la aparición de la norma oficial mexicana a partir
de 1993, para la disposición de sangre y
hemocomponentes con fines terapéuticos y con
el propósito de normar su manejo y evitar la
transmisión de enfermedades por vía sanguínea.

Dentro de los requisitos que se mencionan
en esta norma, se destaca que es necesario contar
con un donador que reúna una serie de requisitos:
primero, que sea totalmente sano, tener una edad
mayor a los 18 años y menor de 65, contar con
un peso mayor de 50 kilogramos, tener un ayuno
por lo menos de 3 horas. Cuando se trate de
mujeres, que no estén menstruando,
embarazadas o lactando. Para ambos sexos, que
no sean adictos a drogas intravenosas, que no
hayan sido donadores remunerados, que no
hayan tenido parejas de riesgo para transmisión
de enfermedades, ya sea relaciones con
prostitutas u homoxesuales, o que cuente con
múltiples parejas sexuales, que no tenga en las
últimas 72 horas ingesta de medicamentos o
bebidas alcohólicas. Todo ello va acompañado
de una entrevista minuciosa realizada por un
médico o personal capacitado para lograr la
selección de un donador sano. Posteriormente
se analiza una muestra sanguínea que es tomada
con material desechable y no reciclable, para
lograr conocer el grupo sanguíneo: Rh,

hematocrito y hemoglobina. Los anteriores son
requisitos indispensalbes, para después realizar
todas las pruebas serológicas para la detección
del VIH (Sida), hepatitis B y C, brucella y de
enfermedades de transmisión sexual como el
VDRL, esto con el único propósito de garantizar
una sangre segura.

Lo anterior se realiza en un lugar conocido
como banco de sangre, pero se requiere de
una buena coordinación para continuar su
control de calidad en un área crucial como es
el laboratorio encargado de realizar las pruebas
de compatibilidad o  (prueba cruzada), donde
enfrentan la sangre de un donador con la del
receptor y se determina si es compatible.

Asimismo, se etiqueta adecuadamente con
los datos del receptor, nombre, registro y
número de cama para eliminar los errores
humanos en su aplicación, y evitar la
sensibilización del paciente. Esto nos obliga a
conocer todos los hemocomponentes
existentes para poder elegir el tipo más
adecuado a la necesidad de nuestro paciente.
Si somos un puesto de sangrados, se contara
mayormente con sangre total, pero si contamos
con un banco de sangre, es necesario
fraccionarla. Primero, la sangre total la
sometemos a una centrifugación, quedando el
paquete globular y el plasma total;
posteriormente, el plasma es de nuevo

.......................................................❖

Aimeé Muñiz Machuca

El 10 de diciembre próximo, en el paraninfo
Enrique Díaz de León, solo cuatro de 121
periodistas serán reconocidos con el Emisario,
premio Jalisco de periodismo, que convoca la
Universidad de Guadalajara, mediante su
Oficina de Comunicación Social, y los
principales medios de nuestra localidad.

Desde el pasado primero de noviembre,
luego del cierre de la convocatoria, efectuado
el 29 de octubre, los jurados de las diferentes
categorías: radio, televisión, prensa escrita y
fotoperiodismo, llevan a cabo reuniones
periódicas para designar a los ganadores.

Con la ayuda de un secretario técnico,
propuesto por esta casa de estudios, el comité
de selección, designado por los medios
convocantes, labora en el análisis de los trabajos
recibidos a partir de ciertos criterios, estipulados
por los integrantes de dicho grupo.

El total de trabajos que participan en esta
edición del premio Emisario son 121, de los
cuales 52 corresponden a prensa escrita (13
notas y 39 reportajes); 22 a televisión (5 notas
y 17 reportajes); 20 a radio (con 2 notas, 18
reportajes) y 27 fotografías.

"Para cada categoría se forma un jurado
nombrado por los patrocinadores del premio.
Hay un secretario técnico propuesto por la
UdeG, pero cualquiera de los patrocinadores
puede impugnar la propuesta. El secretario

CONCURSO

En deliberación, los jurados del premio Emisario
técnico tiene la única función de tomar nota
de los acuerdos a que llega el jurado. Es el
conducto por el cual las dictaminaciones
llegan a los organizadores, no tiene voto y
tiene voz sólo porque debe intervenir en las
sesiones".

Así lo manifestaron los maestros Francisco
Hernández, secretario técnico en el área de
radio, y Francisco Aceves, secretario técnico
de fotoperiodismo, al referirse al proceso que
se sigue en la elección de quienes serán
galardonados con el Emisario.

Destacaron que la Universidad no
participa en el nombramiento de los jurados
o de los ganadores, sino que únicamente

recibe los trabajos, apoya en la logística de la
deliberación, presta sus instalaciones y
propone al secretario técnico, cuya función
es únicamente operativa.

La función del secretario técnico, dijo el
maestro Aceves, es darle transparencia al
proceso, vigilar que no haya una manipulación
tendenciosa que oriente el premio hacia alguno
de los concursantes, sino que se ajuste a las
reglas establecidas.

Con respecto a la categoría de radio,
Francisco Hernández indicó que no ha habido
problemas en la deliberación. Hasta el
momento se trabaja en el establecimiento de
los criterios con los que se calificará a cada

ficar cada trabajo son: la nitidez, claridad y el
momento captado, entre otros.

Advirtió que se respeta el anonimato de
los concursantes, aunque en algunos casos los
integrantes del comité de selección identifican
las voces de los reporteros, sin embargo, debe
mantenerse la objetividad al otorgar el puntaje
de los participantes.

Hasta donde es posible se mantiene la
objetividad, aunque comentó que hay un
porcentaje de subjetividad de los jurados,
porque también es un trabajo de apreciación.
"Pero al menos en el esquema de la
convocatoria es legal y objetivo".

El maestro Francisco Hernández se refirió
a tres puntos con los que se asegura que el
premio será entregado al mejor trabajo
periodístico:

"En primer lugar, la recepción de trabajos
es anónima, la mayoría de los jurados
desconoce al autor del trabajo analizado. Eso
posibilita que se escoja al mejor. Un segundo
punto es que los jurados son de siete empresas
distintas, entonces tendríamos que hablar de
una conspiración absoluta para premiar a
alguien, lo que resulta muy difícil. Y tres, la
calidad profesional de los jurados está
garantizada por los medios. Sería muy difícil
que hubiese una inclinación deliberada sobre
alguno de los trabajos, porque los mismos
jurados se controlan, dado que está en riesgo
su prestigio".❖

.......................................................❖

centrifugado y queda el concentrado
plaquetario y el plasma total, que después se
congela rápidamente, seguido de una
descongelación lenta para obtener el
crioprecipitado, rico en factor VIII, y el plasma
fresco desprovisto de factor VIII.

Este mecanismo tiene la finalidad de
optimizar su manejo y brindarle a nuestro
paciente el tipo de producto que requiera según
sean sus necesidades.

Es de suma importancia y debe ser motivo
de estímulo fomentar primero el conocimiento
de la sangre y sus fracciones, a través del
concepto de medicina transfusional. Asimismo,
la formación académica, tanto del personal
médico como de laboratorio, para lograr desde
las bases una materia básica o que sea parte
de la materia de hematología y dar paso al
surgimiento de la nueva cultura bajo el
concepto de medicina transfusional y banco
de sangre hacia el siglo XXI, y por qué no, seguir
estimulando al personal médico a que continúe
capacitándose en esta nueva área tan
importante y a los que se encuentran
comprometidos para su estandarización y
manejo en el país.❖

*Coordinador general del primer diplomado de
medicina transfusional y banco de sangre.

uno de los concur-
santes. De acuerdo
con las caracterís-
ticas de radio, se
toman en cuenta la
o p o r t u n i d a d ,
veracidad e im-
pacto social, entre
otras. Con base en
éstos, cada jurado
otorga una califi-
cación numérica al
trabajo. En el caso
de fotoperiodismo,
algunos elementos
que se toman en
cuenta para cali-Sólo cuatro de 121 periodistas serán reconocidos con el Emisario
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Claudia A. Contreras

Como parte de las iniciativas acordadas entre
los titulares de las instancias de educación
superior, y en el marco del foro de los
gobernadores del Pacífico, celebrado en mayo
pasado en esta casa de estudios, iniciaron los
trabajos del foro académico de esa cuenca
mexicana.

La agrupación reúne a los académicos y
representantes de las instituciones de nivel
superior de las entidades de Baja California Sur
y Norte, Sinaloa, Sonora, Colima, Nayarit,
Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas y
Jalisco, para tratar asuntos sobre la movilidad
estudiantil, la colaboración general y el análisis
de los diversos aspectos del Pacífico.

Informó lo anterior la maestra Melba Falck
Reyes, jefa del Departamento de Estudios del

REGIÓN

Cuenca del Pacífico, en manos de académicos
Pacífico, de la UdeG, quien conjuntamente con
los especialistas de cada una de las instituciones
que integran el foro, inician los análisis para
elaborar una prospectiva de esa región en el
siglo XXI.

De igual manera, constituirán un consejo
consultivo para la coordinación regional, con
el fin de ofrecer informes relevantes que
facilitarán la toma de decisiones a los actores
y responsables de la puesta en marcha de
negociaciones y programas compartidos con
los países de la cuenca.

Abundó la también coordinadora de la
secretaría técnica del foro académico, que para
cumplir lo anterior han dividido el trabajo por
subregiones, las cuales están asignadas, al
norte, a las universidades Autónoma de Sinaloa
y la de Sonora; en el centro, a las universidades
de Colima y de Guadalajara, y al sur, al Instituto

de Chilpancingo, en Guerrero, las cuales
asumirán los trabajos de enlace.

La finalidad es proporcionar resultados en
un año, que serán el insumo del diagnóstico
general de los 11 estados de la cuenca del
Pacífico mexicano. Esto permitirá establecer
estrategias conjuntas, la consolidación de
fortalezas y el diseño de perspectivas para el
nuevo siglo.

Entre los aspectos a tratar en la agenda,
destacó la doctora Falck, son los relacionados
con la actividad agropecuaria, toda vez que los
aportes de esta región constituyen en promedio
el 44 por ciento del producto interno bruto
nacional.

También se ocuparán de aspectos como la
agroindustria, pesca, manufactura y migración,
actividades características de los estados de la
cuenca, los cuales mantienen relaciones e

.......................................................❖ intercambios con 15 de los 47 países del
Pacífico.

Señaló que el aporte de Jalisco en los
estudios a futuro para el crecimiento sostenido,
será de especial trascendencia para proyectar
planteamientos que permitan la colaboración
regional, con el objeto de participar con
mejores opciones y oportunidades en la
apertura global.

Advirtió que nuestro país se ha enfocado a
las relaciones y el intercambio comerciales con
el norte, lo que ha propiciado el déficit registrado
con los países de Asia, dado que las exportaciones
a esos destinos permanecen estancadas. En
cambio, los asiáticos han aprovechado la apertura
comercial de México con éste y otros mercados.
De ahí la trascendencia de incentivar
investigaciones vinculadas, para concretar y
perfilar mayores posibilidades de crecimiento.❖

Calidad en educación superior

José Luis Ulloa

La calidad en la educación superior en
Guadalajara es incuestionable. La mayoría de
la universidades la poseen, el problema es que
algunas no saben venderla, indicó la maestra
Carmen Castro Aldrete, coordinadora
académica de la maestría en planeación de la
educación superior, que imparte el Centro para
la Calidad e Innovación de la Educación
Superior (CCIES), adscrito al Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA),
de esta casa de estudios.

Afirmó que "los servicios educativos
también se encuentran bajo el esquema de
oferta y demanda, por lo que es necesaria la
promoción y la publicidad, los cuales
representan un fuerte gasto". No obstante, "a
otras universidades ésto les ha ayudado a definir

CCIES

.......................................................❖

El CCIES forma gestores de la calidad
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AVANCES TECNOLÓGICOS
EN EDUCACIÓN

CON ARCHIE DAVISON

un perfil de alta calidad, producto de publicitar
los recursos humanos y materiales con los que
cuentan".

También es importante que las casas de
estudios superiores trabajen en el
mejoramiento de sus servicios, por medio de
profesionales preparados integralmente, con
conciencia social y crítica y comprometidos
con su quehacer para el desarrollo sostenible
del país.

Con dicho interés, el CCIES forma mandos
medios y de alta dirección para la gestión y el
liderazgo "con una visión realmente académica,
y no meramente administrativa".

"Incorporamos en los egresados una
manera de ser. Una filosofía de la calidad de
vida, de mejoramiento continuo, con conceptos
de la calidad total que se aplican a la
educación".

La maestría en Planeación de la educación
superioir fue creada ante la necesidad de apoyar
los procesos de cambio que buscan hacer óptima
la educación superior, mediante recursos
humanos altamente calificados que respondan
con eficacia y eficiencia a las nuevas circunstancias
que enfrenta nuestra sociedad, así como provistos
de una capacidad de planear estratégicamente
para impulsar el desarrollo sustentable.

El cupo es de 50 alumnos y cada vez crece
más la demanda. Según la experiencia, del total
de aspirantes, se rechaza en promedio al 50
por ciento, por lo general porque no cumplen
con el perfil requerido, o porque no definen
con claridad su proyecto de intención de
estudiar el posgrado, comentó la maestra
Carmen Castro.

Esta maestría tiene una duración de
cuatro semestres y exige dedicación de
tiempo completo. Además, está inscrita en
el padrón de programas de posgrado de

excelencia del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología, lo que da "la ventaja de poder
aspirar a una beca".

La inscripción incluye ahora estudiantes
de distintas entidades, como Tabasco,
Durango, San Luis Potosí, Campeche, Sonora
y Nayarit.

El CCIES

Es una unidad académica con espíritu
emprendedor y de innovación, comprometida
con el desarrollo institucional. Sus tareas
fundamentales están orientadas hacia la
formación de recursos humanos, la
investigación y los servicios.

Asimismo, mantiene el compromiso de
apoyar a programas como el de educación
continua, de la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIES).❖
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De la pantalla a la realidad: crímenes en
serie

Películas de éxito en taquilla como El silencio
de los inocentes, Jack el destripador y Tesis,
abordan el tema del asesino en serie,
representación que ocupa un lugar privilegiado
en los medios audiovisuales de las últimas
décadas, no solo en Estados Unidos, sino en
todo el mundo.

Aunque un filme no equivale a lo que
representa o quiere significar, la existencia de
crímenes seriales indica un estado de
descomposición de algunos sectores o
individuos de la sociedad, que la pantalla
reproduce para divertir o hacer un llamado de
atención.

Los crímenes en serie, aunque no lo
parezca, en Guadalajara podrían ser un
problema tangible hoy, pero no existe suficiente
información al respecto por falta de capacidad
y preparación de los cuerpos policiacos, los
que no realizan investigaciones de manera
científica y menos llevan un registro estadístico
de semejanzas y diferencias en los casos de
crímenes que podrían catalogarse como "en
serie".

Auge de la violencia

De acuerdo con estadísticas del Servicio Médico
Forense (Semefo) de Guadalajara, en lo que va
de este año hasta el mes de agosto, fueron
realizadas 250 autopsias a personas fallecidas
por homicidio. De éstas, la mayoría pertenece
al sexo masculino y su edad oscila entre los 20
y los 45 años.

Las modalidades de estos asesinatos fueron
las siguientes: 148 personas muertas por arma
de fuego, 49 por golpes, 33 por agentes

punzocortantes y 20 por otros procedimientos,
como sofocaciones, estrangulación y entierros
en vida.

Aunque la cantidad de homicidios en
relación con años anteriores es casi la misma
(hay un ligero aumento atribuible a la explosión
demográfica), destaca el incremento de
violencia en la ejecución de los mismos,
advierte el doctor Mario Rivas Souza, director
del Semefo y jefe del Departamento de
Medicina Forense, de la UdeG.

"Nos admira la existencia de casos como
el de los tres niños de quince años que
asesinaron a uno de siete; el del joven de 19
que mató a puñaladas a una muchacha de
su misma edad y se untó sus vísceras en la
boca, o el de la persona asesinada con 120
balazos. Es algo que no habíamos
presenciado antes".

El doctor Rivas Souza, con mucha
experiencia en autopsias, niega que alguna vez
haya existido relación entre un cadáver y otro
en cuanto a la saña puesta en su ejecución,
por lo que descarta la posibilidad de asesinatos
en serie en Guadalajara.

¿Existen o no?

El incremento de la violencia en los casos de
homicidio, ha motivado a investigadores del
Centro de Intervención en Crisis (CIC), de la
UdeG, a efectuar un estudio sobre crímenes
seriales y análisis de aspectos propios de la
información, cuyo objetivo principal es detectar
factores de riesgo asociados al suicidio, la
violencia y las actividades delictivas.

La doctora Carmen V. Vidaurre,

investigadora de apoyo en el CIC y responsable
del estudio, comenta: "La investigación analiza
las notas póstumas y los materiales vinculados
con conductas delictivas y violentas. Vemos qué
aportan, auxiliados de la semiótica, el
estructuralismo genético, la antropología
cultural, la sociología de la cultura, la morfología
y la sociocrítica, entre otras ciencias, con el
propósito de identificar elementos ideológicos
y culturales constantes en determinados casos
de suicidio y prácticas delictivas".

Un antecedente importante de este trabajo
lo constituyen otras investigaciones
complementarias realizadas en torno al tema,
las cuales se abocan a la figura del asesino serial
en las representaciones cinematográficas.

Según la doctora Carmen Vidaurre, los
crímenes seriales sí ocurren en Jalisco. Se
fundamenta para su afirmación en que existen
ciertos hechos que se conectan con los mismos
autores. Un ejemplo es el caso de las bandas
de delincuentes y los asesinatos cometidos por
el crimen organizado, aunque no dejan de
llamar la atención algunos casos de
delincuentes solitarios.

Los procedimientos para averiguar la
existencia de crímenes en serie en Guadalajara,
han permitido constatar varias situaciones y
problemas específicos, como falta de capacidad
de los cuerpos policiacos de Jalisco para
investigar este tipo de asesinatos.

"Cada homicidio es tratado en forma
independiente y separada, sin que se realicen
estudios comparados que permitan detectar la
presencia de series de homicidios, violaciones

y otros crímenes violentos. Además, los casos
quedan sin resolver, pues después de cierto
tiempo, los cierran".

Otro problema lo representa el hecho de
que en ocasiones las autoridades niegan la
existencia de tales fenómenos, aunque éstos
pudiesen llegar a ser del dominio público, como
el sonado caso del "Mataindigentes", ocurrido
hace diez años o el del asesino de taxistas, así
como varios reportes de secuestros que han
involucrado mutilación y otras formas de
violencia radical hacia las víctimas.

"En 1991, por ejemplo, sorprendió la serie
de asesinatos de homosexuales. En 1987 se
habían registrado casos semejantes en diversas
partes de la ciudad. Las características de
algunos de estos crímenes hicieron suponer que
podría tratarse de asesinatos cometidos por un
mismo autor", señala Vidaurre.

El perfil del crimen

La principal característica del crimen serial, sea
este obra de uno o varios autores, es la
recurrencia a determinados elementos, tales
como la selección de un mismo tipo de víctima,
el uso de ésta o aquella arma o el asesinato
realizado en condiciones específicas.

Este revestimiento manifiesta la presencia
de causales, motivaciones y circunstancias que
constituyen generadores de violencia en un
contexto social equis, y cuya identificación,
control y prevención no es posible sino
mediante el estudio de los casos específicos.

En cuanto a los móviles para el crimen,

Asesinos en serie han sido llevados a la pantalla

Los crímenes seriales si ocurren en Jalisco
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prevalecen cuestiones de
desviación mental, además de
realización de ritos, venganzas,
ajustes de cuentas y aplicación
de leyes internas de
agrupaciones delictivas cuyo
objetivo es la obtención de
dinero (como en los
secuestros).

"La violencia es adictiva y
las experiencias hasta hoy
obtenidas por la investigación
permiten predecir que si, por
ejemplo, un agresor sexual
sádico no es detenido, puede
llegar a convertirse en un
asesino sexual en serie".

Aunque la mayoría de las
opiniones afirman que el
incremento de las conductas
violentas obedece a pérdida de
valores en la sociedad, una
publicación reciente del Centro
de Estudios Estratégicos para
el Desarrollo (CEED), de la
UdeG, titulada "Valores de los
jaliscienses", investigación y
encuesta a cargo del maestro
Marco Antonio Cortez,
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Testimonios

• "Los maté porque a todos nos tiene

que llegar la hora. Para eso estamos

aquí, hasta que nos toque". Carlos,

28 años, responsable de la muerte

de cuatro personas, en diferentes

tiempos. Purgó una condena de siete

años en las Is las  Mar ías.

Actualmente, hospitalizado en el

Ant iguo Hospi ta l  Civ i l  de

Guadalajara, por heridas en una riña

callejera.

- "Pienso que las personas que

cometen este tipo de asesinatos no

han de estar bien de sus facultades

mentales. El gobierno debería de

tener más atención con la gente que

presenta enfermedades como esas,

para prevenir el crimen". Blanca M.

Flores Navarro, Secretaria, 27 años

- "Me gusta ver las  pel ícu las de

suspenso y de crímenes porque te

sueltan la adrenalina, pero de eso a

tener asesinos en serie en la realidad,

y sobre todo aquí en Guadalajara, es

otra cosa. ¿Y de verás sí existen?"

Juan José Trejo, Estudiante, 19 años

- "Siempre trato de estar al tanto de

las noticias, porque el incremento de

la violencia me preocupa. Para mí el

tema de los crímenes en serie no es

novedad, pues hace varios años que

escucho hablar de ritos satánicos

aquí en la ent idad, en los que

sacrifican niños, pero no sé si en la

actual idad cont inúen".  Luis  G.

Abbadie, Escritor, 31 años

Falta capacitación para investigar estos asesinatos
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La edad promedio de las víctimas es entre 20 y 45 años
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el o los presuntos homicidas se encuentran
detenidos o bajo proceso penal.

De 1982 a 1997, la Procuraduría presentó
un rezago de 63 por ciento de incumplimiento
en las órdenes de aprehensión.

"El homicidio es el delito más importante
de todos, porque está en juego la vida y eso es
lo más valioso que existe o debiera serlo. El
código penal y de procesos penales de Jalisco,
considera más grave, por ejemplo, el robo de
un semental".

El aspecto legislativo

El código penal de Jalisco considera el
homicidio en su artículo 213. Las penas
previstas las clasifica en diferentes rangos, que
van desde 12 hasta 18 años de prisión en el
caso de homicidio simple intencional, según
sus propias circunstancias atenuantes o
agravantes. La legislación federal establece
como agravante, la saña.

La ley agrupa los delitos en instantáneos,
permanentes y continuados, siendo los últimos
aquellos que ocasionan daño a una persona o
bien jurídico en un tiempo y después otro
perjuicio a ese mismo sujeto o bien jurídico,
pero no a otro distinto, lo cual no ocurre en
los crímenes seriales.

Al respecto, el licenciado Arturo Zamora
Jiménez, investigador de la División de Estudios
Jurídicos, de la UdeG, explica de qué manera
soluciona la ley ese tipo de hechos: "se aboca
al estudio de dos formas concursales del delito:
concurso material y concurso ideal. Existe el
primero cuando en un solo momento se dañan
varios bienes jurídicos, y el segundo cuando
en diferentes momentos hay daños a distintos
bienes o diversos valores pertenecientes a
diferentes personas. La ley establece en el
concurso de delitos, la sanción correspondiente
al cometido por primera ocasión. Por lo que
se refiere a delitos cometidos en serie, la ley
aumenta a la primera pena, la de la segunda,
pero solo en dos terceras partes".

El código penal del estado de Jalisco, en
su artículo 21 prevé un límite de 40 años de
pena, la que únicamente podría ser rebasada
en el caso de que cada uno de los homicidios
de un asesino en serie fueran juzgados en
expedientes diversos y en juzgados distintos.

"Hay rezago en el ámbito legislativo, una
de las principales demandas y banderas de
todos los partidos políticos. Y es que una
reforma integral del código penal, daría a los
jueces y a los ministerios públicos las
herramientas suficientes para que estén en
condiciones de interpretar de forma adecuada
la ley en cada caso, lo que no ocurre en el
presente".

De continuar con el mismo ritmo, 1999
podría terminar con más homicidios que el año
pasado, lo que debería constituir una llamada
de atención para las autoridades.❖

demuestra que los valores en Jalisco
constituyen una fortaleza y no una amenaza o
debilidad.

Una conducta violenta puede tener un
origen multicausal, provocado por
circunstancias económicas, abuso a menores,
desintegración familiar y la práctica de juegos
como el nintendo, que en ocasiones conlleva
una fuerte carga de violencia. Todos estos
elementos, según se ha comprobado,
contribuyen a la gestación de asesinos en
potencia.

La situación actual

Además de las conclusiones parciales que hasta
la fecha arroja el estudio del CIC, especialistas
en desarrollo social y legislación de la UdeG,
consideran urgente realizar una modificación
a las leyes vigentes del estado en cuanto al
tratamiento del homicidio y al tipo de titulares
que deben estar al frente de las dependencias
gubernamentales encargadas de velar por la
seguridad pública.

El doctor Marcos Pablo Moloeznic,
investigador del CEED, opina: "A partir de
1995, los índices delictivos en Jalisco se
dispararon sens ib lemente,  pero este
fenómeno puede ser considerado hasta
normal, ya que en ese año hubo un proceso
de alternancia en el poder para el sistema
político de Jalisco, al arribar por primera
vez un partido diferente al que gobernó
antes".

Tal fenómeno pudo estar relacionado con
el manejo de la información, ya que antes de
1995 era difícil obtener datos sobre la comisión

de delitos en Jalisco, amén de la falta de
confiabilidad en los mismos.

Las nuevas autoridades fueron más allá, y
en forma indiscriminada hicieron públicas las
estadísticas delictivas, dejando de lado la
práctica de ocultar y maquillar la información.

Pero esto no duró mucho. "A partir de la
creación de la Secretaría de Seguridad, hubo
un retroceso, pues ésta se encarga de dar a
conocer las estadísticas sobre delitos, tarea que
antes realizaba la Procuraduría, dependencia
en la que se concentran las cifras sobre delitos
denunciados. El cuarto informe de gobierno
del estado advirtió que la Secretaría de
Seguridad también tiende a maquillar la
información".

Los nuevos delitos

Además de falta de información veraz en torno
al tema, la sociedad debe enfrentarse a un
cambio cualitativo en la comisión de delitos,
asegura Moloeznic.

"Tradicionalmente, la mayor parte de los
delitos en Jalisco habían sido de carácter
patrimonial, es decir, relacionados con la
distribución o redistribución de la riqueza. En
los últimos años se ha presentado un cambio:
estamos frente a hechos inéditos, frente a
graves delitos, como el cometido por niños, la
prostitución infantil y la desaparición y el robo
de menores, además de las ejecuciones y los
ajustes de cuentas".

Según una investigación del CEED, durante
el primer semestre de este año solo dos de
cada diez homicidios cometidos en Jalisco han
sido aclarados o resueltos, lo que significa que
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Lorena Ortiz

Mexplaza es una unidad de negocios de la
Coordinación de Sistemas de Información, de
la Universidad de Guadalajara, la cual desde hace
seis años se ocupa de ampliar los servicios que
ofrece la institución a la sociedad en general.

Según informó la coordinadora general
Miriam Rodríguez, por medio de Juan Olmos,
jefe del proyecto web de esta
casa de estudios, Mexplaza se
ha caracterizado por ser
pionera en su género, ya que
fue el primer centro comercial
virtual en Latinoamérica. Un
ejemplo es la página
electrónica de la Universidad
de Guadalajara, que fue la
segunda publicada en México,
luego de la perteneciente a la Universidad de
las Américas, en Puebla.

Indicó que entre los servicios que ofrece
Mexplaza destacan: el acceso a Internet por
vía telefónica; diseño y hospedaje de páginas
web (comerciales y empresariales), creación de
discos compactos, interactivos y multimedia.
Asimismo, dijo, hay algunos servicios gratuitos
para usuarios de Internet, como la sección de

NEGOCIOS

Mexplaza pionera en su género ␣ ␣
anuncios clasificados de compraventa de
artículos, el chat, envío de tarjetas electrónicas
y la cartelera del cine en Guadalajara.

Para estudiantes, académicos y
trabajadores de la UdeG hay promociones
económicas en dicho servicio. En el resto de
los productos de la red sólo tienen descuentos
las dependencias de esta casa de estudios, ya
que son más caros y requieren de mayor

trabajo, los cuales "también se
cobran, pues se trata de una
unidad de negocios que debe
generar ingresos".

A lo largo de estos seis
años, Mexplaza ha logrado
obtener una mejor calidad en
los diseños de sus páginas, así
como en aspectos técnicos de
multimedia e Internet. "Ser

pioneros y la experiencia que dan los años, ha
llevado a Mexplaza a ocupar un lugar
importante en su género".

Lo anterior se puede comprobar en su lista
de clientes. Entre las empresas que trabajan
con los servicios de Mexplaza están: la
Mercedes Benz, el grupo musical Maná,
Cervecería Cuauhtémoc Moctezuma, Expo
Guadalajara, Feria Internacional del Libro de

Guadalajara, Organización Zeppelin, Súper
Stereo, hospital San Javier, la página de las
Chivas y Chocolate Ibarra, entre otras.

Para cualquier aclaración o mayores

Mexplaza cumple seis años de servicio

informes, la coordinación de Mexplaza invita
a los lectores de Gaceta Universitaria y a la
comunidad en general a visitar su página web
en www.mexplaza.com ❖
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virtual de

Latinoamérica

.......................................................❖

8 de noviembre

Fecha límite de entrega de documentación para la maestría en ciencia política, con sede en el
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades. Examen de admisión: 15 de diciembre
de 1999. Inicio de cursos: 1 de marzo del año 2000. Para mayor información, comunicarse a los
teléfonos 819 33 05, 819 33 06.❖

Continúa la recepción de documentos para participar en el programa de doctorado en ciencias
sociales (posgrado perteneciente al padrón de excelencia de Conacyt), con especialidades en
sociología, desarrollo regional e historia. Inicio de cursos: 10 de enero del 2000. Mayores informes
en Liceo 210, planta baja, teléfono 6 58 38 80.❖

12 de noviembre

En el marco de la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar, el doctor Xavier Rubert de Ventó,
escritor español, dictará la conferencia magistral "Elogio de la incompetencia", a las 19:00 horas,
en el paraninfo Enrique Díaz de León. Informes al teléfono 810 94 41.❖

15 de noviembre

Seminario "Sistema financiero y desarrollo económico", los días 15 y 16 de noviembre, aula
magna del Departamento de Economía, ubicada en la planta alta del edificio K, del núcleo Belenes,
del CUCEA. Mayores informes en los teléfonos 6 33 54 45, 6 33 54 51.❖

Fecha límite para entregar documentación para el curso propedéutico de la maestría en filosofía
(tercera generación) con especialidades en: filosofía clásica, filosofía de la ciencia, filosofía política y
filosofía latinoamericana. Inicio de clases: 6 de marzo del año 2000. Trámites e información, con
Mary Cruz Rodríguez Villegas, en Guanajuato y Mariano Bárcena s/n, o al teléfono 819 33 77.❖

16 de noviembre

En el marco de las conferencias de divulgación Un lugar para la ciencia, el doctor Antonio Lazcano
Araujo, fundador de la cátedra origen de la vida, en la facultad de ciencias de la UNAM, impartirá el
tema "Los marcianos llegaron ya", en el auditorio del museo Regional de Guadalajara, ubicado en
Liceo 60, a las 19:00 horas. Entrada libre. Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión
Científica, de la UdeG, en avenida Hidalgo 919. Teléfono y fax 825 02 66, 825 09 85.❖

El estudio "La participación laboral de la mujer en la Universidad de Guadalajara", de la maestra

Patricia Ma. Etienne de Padilla, tendrá como comentarista a la ingeniera Ma. de Jesús Orozco
Valerio. Martes 16 de noviembre de 1999, a las 11:00 horas, en el auditorio Silvano Barba
González. Informes al teléfono 853 99 65.❖

18 de noviembre

El licenciado Juan Gallardo Thurlow, presidente del Grupo Embotelladoras Unidas, impartirá la
próxima cátedra empresarial de la Universidad de Guadalajara, a las 19:00 horas, en el paraninfo
Enrique Díaz de León. Mayores informes en Casa Hidalgo II, avenida Hidalgo 919, planta alta,
código postal 44100, teléfono 825 92 92 y fax 826 79 45.❖

Primer encuentro Intercambio de experiencias y estrategias para los estudios de egresados, a
efectuarse los días 18 y 19 de noviembre, a partir de las 9:00 horas, en la sala Lola Álvarez Bravo
de la Rectoría general de la UdeG. Informes en avenida Hidalgo 919, teléfonos 826 39 89, 825
88 88, extensiones 153, 286 y 288.❖

19 de noviembre

Primera muestra de video de la licenciatura en artes audiovisuales, del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, de la UdeG. Auditorio del Centro de Estudios para Extranjeros,
19:00 horas. Tomás V. Gómez 125, colonia Ladrón de Guevara. Entrada libre. Informes al
teléfono 8 25 45 58.❖

25 de noviembre

Simposio Tendencias y retos de la educación media superior. Hacia el siglo XXI, a realizarse los
días 25 y 26 de noviembre, de 9:00 a 19:00 horas. Hotel Holiday Inn Select Guadalajara.
Inscripciones en la Escuela Preparatoria 5, teléfonos 811 41 49, 811 57 18.❖

La Universidad de Guadalajara y el Hospital Civil de Guadalajara "Dr. Juan I. Menchaca" invitan al
curso "Distracción osteogénica", a efectuarse en el marco de la reunión de la Asociación Mexicana
Interhospitalaria de Cirugía Maxilofacial, en esta ciudad, los días 25 y 26 de noviembre. Informes
al 618 93 62, extensión 181.❖

13 de diciembre

Inicio de trámites para cursar la maestría en auditoría calendario 2000 A. Inicio de clases: 1 de
marzo del 2000. Informes en Periférico norte 799, esquina avenida José Parres Arias, módulo J,
núcleo Belenes. Teléfono 6 56 75 34.❖
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Argelia Anacona

Este año comienza a notarse en Jalisco una
recuperación del tradicional día de muertos en
jóvenes y niños: "esta vez hubo más altares y
menos interés por el halloween, incluso hubo
una noche de muertos en el panteón de Belén",
dijo la maestra Juana María Nieto,
investigadora del Departamento de Estudios de
la Cultura Regional, del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, de la
Universidad de Guadalajara.

Es importante rescatar las manifestaciones
culturales mexicanas frente a las foráneas,
porque "nuestras tradiciones refuerzan la
identidad que tenemos como pueblo. Hay que
fomentarlas para ampliar nuestro contexto
cultural como país", dijo la investigadora.

A diferencia de años anteriores, en éste
aumentó la cantidad de altares de muertos en las
primarias, secundarias y centros universitarios,
"lo que es una buena forma de rescatar la tradición
frente al halloween, que ha logrado mantenerse
muy fuerte sobre todo en las primarias, en donde
muchos niños se disfrazan para salir a pedir dulces
por la noche de muertos", señaló Nieto.

Aunque, apunta, "en la primaria donde doy

TRADICIONES

Crece la tradición del día de muertos

clases, el año pasado hubo tres grupos que
festejaron la noche de muertos como
halloween, pero en éste sólo lo hizo un grupo
y el resto se dedicó a hacer altares de muertos",
afirmó la investigadora.

Tal vez esto se debe a que hay un proceso
de reforzamiento de nuestras costumbres. En
las escuelas se les dan charlas a niños y jóvenes
sobre la historia de esta manifestación, y sobre
el significado de los altares, para que aprendan
a valorarlos, dijo Nieto.

"En el ámbito universitario también hubo
un aumento en altares de muertos. Muchos
estudiantes viajaron a Michoacán para
establecer un mayor contacto con esa
tradición popular. Los jóvenes son muy
preguntones y cuestionan mucho a la gente
de los pueblos para informarse sobre cada una
de las acciones de día de muertos", sostuvo la
especialista.

Nieto añadió que es importante que las
nuevas generaciones conozcan la simbología
de los altares. Las tres cortinas de papel, por
ejemplo, representan los tres niveles de la
gloria que deben recorrer los difuntos antes
de llegar al cielo, las velas significan la luz que
les ilumina el camino en su retorno a casa,

donde saciarán la sed
o el hambre, aunque
también puede
simbolizar nuestra
propia vida, que es
como una vela que se
consume, y la flor de
cempasúchil repre-
senta los fulgores de
oro que adornan la
vida de los muertos.

Los altares son
una tradición muy
arraigada en los
estados del centro del
país, región donde es
frecuente que en los
hogares se hagan
altares a los seres
queridos extintos. En
Jal isco, por lo
general se dedican a
personas destacadas,
con el fin de honrar
el bien que hayan
legado a la huma-
nidad.❖ En Jalisco se honra a personas destacadas

.......................................................❖
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Nebulosas planetarias, huellas que dejan las estrellas
ASTRONOMÍA

Víctor González

Cuando el tiempo de vida de cualquier estrella
llega a su fin, por lo general sucede una de dos
cosas: explota en forma violenta, lo que da
origen a una supernova, o bien puede
desintegrarse de manera menos agresiva, con
lo que se produce una bella estructura conocida
como nebulosa planetaria.

Curiosamente estos cuerpos no tienen nada
que ver con los planetas, ya que son mucho
más grandes, pero quienes los descubrieron
hace más de 200 años pensaron que eran
planetas por su aparente forma redonda. Hoy
sabemos que son enormes cuerpos compuestos
de materia en expansión, a razón de 20
kilómetros por segundo.

El estudio de las nebulosas planetarias es
un campo en cierta forma nuevo para la
astronomía, que ha evolucionado mucho en
los últimos cinco años. Son pocas las personas
en el mundo que estudian estos fenómenos, y
México ha sido uno de los lugares favoritos
para su observación, gracias a las condiciones
atmosféricas tan favorables que ofrece y por la
buena infraestructura de telescopios ópticos
con la que se cuenta, en especial la del
observatorio de San Pedro Mártir, en Baja
California.

Por muchos años se pensó que las
nebulosas planetarias eran cuerpos estables y
que resultaba más interesante estudiar otro

tipo de formación cósmica, pero las
observaciones obtenidas por el telescopio
espacial Hubble evidencian elementos
desconocidos dentro de estas gigantescas
nubes, de los que no se tenía idea y que
confirman su actividad dinámica.

Esto lo informó el doctor John Peter
Phillips, investigador del Instituto de
Astronomía y Meteorología, de la UdeG, quien
explicó que sus investigaciones han mostrado
que algunas nebulosas planetarias se expanden
hasta a mil kilómetros por segundo, velocidades
tan altas como las registradas en una
supernova.

La investigación que el doctor Phillips ha
desarrollado en los últimos años, trata de un
tipo específico de nebulosa planetaria conocida
como bipolar _igual a la que se muestra en la
gráfica_ en la que la materia es aparentemente
expulsada en dos direcciones principales, la que
muestra dos lóbulos muy grandes con un centro
bien delimitado, donde se encuentra la estrella
que agoniza.

El astrónomo, reconocido en el ámbito
mundial, considera que una de las líneas de
investigación que serán impulsadas en el futuro,
sobre todo en México, es la que se refiere al
estudio del origen de las estrellas. Ésto, por la
instalación y puesta en marcha en los próximos
años de un gran telescopio milimétrico en
nuestro país, que será perfecto para esa
investigación, ya que utiliza ondas milimétricas

mucho más pequeñas que las del
radiotelescopio.

De hecho, el telescopio milimétrico es un
punto medio entre el de ondas de radio y el
óptico. La característica principal es que a
través de él se pueden observar moléculas, y
con la ayuda de la espectroscopia es posible
detectar la densidad y actividad dentro de una
nube de moléculas, si está en expansión o se
contrae, así como su composición química.

Hasta hace quince años se ignoraba la
existencia de estas nubes de moléculas, porque
no existía el equipo adecuado para registrarlas.
Incluso había escepticismo de que hubiera
moléculas en el espacio.

Nuestro país será la próxima sede de
investigaciones de primer nivel a escala
mundial, lo cual será sin duda un impulso para
la investigación científica, en especial para la
astronomía y la astrofísica de México.❖

.......................................................❖
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A tres años de ser creado, el Festival de las
artes que organizan el Centro Universitario de
la Costa (CUCosta) y la Preparatoria Regional
de Puerto Vallarta, de la UdeG, con sede en
esa ciudad, es considerado un espacio de arte
y cultura de referencia para los jóvenes
universitarios y de la localidad, gracias a las
diferentes actividades que han acogido desde
1996.

Los festejos también son producto del
interés de la Coordinación General de
Extensión, de esta casa de estudios, por
fortalecer y promover la actividad cultural en
el interior del estado.

Con el apoyo de las autoridades del
ayuntamiento,  e l  sector hote lero y
empresarios en general del municipio, desde
el pasado jueves 4 y hasta al  28 de
noviembre, los vallartenses disfrutan en
diferentes escenarios un reencuentro con la
música, la danza, el teatro y las artes
plásticas, en el que participarán más de 300
artistas tanto de Jalisco como del país, y
con el soporte de más de dos mil estudiantes
de dicho campus.

Aunque Puerto Vallarta es un destino
turístico, las autoridades universitarias, públicas
y del ámbito privado buscan combinar y
enriquecer las acciones culturales en beneficio
de la sociedad y los visitantes, con un programa

FESTIVAL

Encuentro con las artes a orillas del mar

de actividades cuya inversión ya rebasa los 800
mil pesos.

Música, danza y teatro universitarios

Los festejos de las III Fiestas del mar se realizan
desde la marina y hasta la playa de Tomatlán,
en la parte sur de la bahía.

Como novedad está la presencia de

Jaramar Soto, un espectáculo de tango con
Hugo Jordán y la Orquesta Sinfónica de la
UdeG.

Sobresale Anzar, grupo de danza
contemporánea integrado por ocho bailarines,
cuya propuesta es un trabajo colectivo en el
que la búsqueda creativa revela situaciones
cotidianas transformadas en ritmo y
movimiento.

.......................................................❖ También es digno de mención el Ballet
Folclórico de la UdeG, que se caracteriza por
rescatar las tradiciones de danza y música
popular y regional de México. Otros grupos
universitarios son las compañías de títeres La
cucaracha y la de Teatro de la UdeG o el dueto
músical Arena de río, que por doce años han
interpretado el folclor latinoamericano y
afrontillano.

Los interesados en conocer más sobre
el programa cultural, lugares y horarios,
comunicarse al CUCosta, en su unidad de
difusión, a los teléfonos (328) 1 05 20, 1
05 21.

Programa artístico

Orquesta Sinfónica de la UdeG, 60 músicos
en escena, viernes 12 de noviembre, 20:00
horas. En el Hotel Sheraton.

Compañía de títeres La cucaracha, teatro
guiñol para niños y adultos, sábado 13 de
noviembre, 18:00 horas. En el Pitillal.

Arena de Río, dueto musical de folclor
latinoamericano y afroantillano, sábado 20 de
noviembre. En Los Arcos.

Obra de teatro Libérese, ese Mockinpot,
Compañía de Teatro de la UdeG, director
Fausto Ramírez, martes 23 de noviembre,
20:00 horas. En CECATUR.

Ballet Folclórico de la UdeG, viernes 26
de noviembre, 20:00 horas. En Las Palomas.❖

Ballet folclórico de la UdeG
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PROYECTOS

Impulso cultural en los centros regionales
Cultural, que encabeza la licenciada Silvia
Álvarez Jiménez y su equipo (Valentina Arreola,
Luz Guerrero y Ana Teresa Ramírez) junto con
los jefes de extensión y difusión de los centros
regionales, son quienes planean y proyectan
las actividades culturales para concretarlas y
darles buen término.

El primer acto cultural fue apoyar al
licenciado Jesús Medina, coordinador de
extensión de CUSur, para lanzar la
convocatoria del I Premio de pintura José
Atanasio Monroy, que concluyó el sábado 25
de septiembre con el reconocimiento de los
ganadores Antonio Martínez Guzmán, Roberto
Pulido González y Víctor Charles de la Mora.
El premio fue por adquisición y las obras
ganadoras pasarán a la pinacoteca que dicho
centro regional ha proyectado.

El segundo caso consistió en coordinar
junto con el licenciado Israel Hernández Díaz,
jefe de la unidad de difusión del CUAltos, el
Festival de música medieval, que se realizó
durante tres viernes en el teatro Rosas Moreno
de la ciudad de Lagos de Moreno, en el que
participaron el coro Romeo y Julieta, Siglos
pasados y Ars Antiqua.

El tercer proyecto cultural tuvo la
colaboración del licenciado Sergio Octavio
García Aceves, coordinador de extensión del
CUCiénega, para efectuar el Festival de danza
contemporánea, los días 29, 30 y 31 de octubre.

Participaron Rocío Flores, Anzar, Gineceo,
Contempodanza, Mónica Castellanos, Barro
rojo y Tiempos de baile, que tuvieron como
escenario la parroquía de la ciudad de Ocotlán.

Otro de los proyectos que ahora se llevan

.......................................................❖ a cabo mediante fondos descentralizados es el
Festival de las artes, que encabeza el licenciado
Arturo M. Fernández Flores, coordinador de
extensión del CUCosta que se realiza desde el
4 de noviembre en Puerto Vallarta.❖

Hay respuesta para apoyar los proyectos culturales
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Jorge Sierra

Un total de 210 bienes e inmuebles constituyen
el patrimonio de esta casa de estudios, de los
cuales más de medio centenar se concentran
en Guadalajara. Muchos poseen valor histórico
y social irreemplazable y se mantienen bajo el
resguardo de la institución por medio de
instancias especializadas, como la
Coordinación General de Patrimonio.

En sintonía con dicha dependencia, el
Sistema de Educación Media Superior (SEMS),
con el apoyo de su coordinación de extensión
y difusión cultural, da inicio al proyecto
Imágenes del patrimonio universitario, otra
vista a nuestra alma mater.

El trabajo consiste en reproducir, de manera
sistemática y bimensual, un cartel. En el
primero, que recién fue impreso, se presentan
cuatro fotografías: el mural de Gabriel Flores,
realizado en la sede del SEMS, el edificio
Valentín Gómez Farías, el de la Escuela
Preparatoria de Jalisco, el mural de José
Clemente Orozco, que alberga en el paraninfo
Enrique Díaz de León, y la fachada de la
construcción de la Rectoría general de la UdeG.

El objetivo, expone el licenciado Carlos
Palafox, director de la coordinación, es crear
"un medio por el cual los universitarios
pertenecientes al SEMS tengan un
acercamiento al universo cultural de este
patrimonio, integrado por edificios y obras de
arte".

A decir del licenciado Palafox, la iniciativa
surgió en el mes de enero de este año, en una

CONSERVACIÓN

El lado histórico del patrimonio

mesa de trabajo con el Rector general, doctor
Víctor Manuel González Romero, en la que se
trató sobre la necesidad de que los estudiantes
de bachillerato y de nuevo ingreso despertaran
mayor identidad con su casa de estudios.

"En este mundo global, tan vertiginoso,
añade Palafox, muchos universitarios no
conocen su universidad, ni saben quiénes son
sus autoridades e investigadores. Desconocen
también la totalidad del trabajo que se realiza
en ella. A partir de esta reflexión se buscó una
forma de reforzar el valor de lo que somos y
de lo que tenemos".

El material impreso y distribuido en los
distintos centros universitarios y escuelas
preparatorias aumentará conforme los recursos
económicos mejoren. Pero la idea en el SEMS
es crear una colección de carteles, con vistas a
realizar en el futuro un folleto que reúna el
material fotográfico junto con su explicación
histórica.

Al tenor del proyecto, como ya se apuntó,
existen instancias creadas, como la
Coordinación General de Patrimonio, que
dirige el maestro Gustavo Cárdenas. Ésta
cuenta, por ejemplo, con un registro

sistemático y ya ha elaborado un manual de
normas y procedimientos para el buen uso y
custodia del patrimonio universitario.

"Una de las misiones de esa coordinación
es crear conciencia y responsabilidad en los
universitarios sobre la necesidad de conservar
los bienes que integran el patrimonio, con la
salvaguarda y protección de dichos bienes, a
partir del esfuerzo de los titulares de las
dependencias". Ellos harán posible esto con
los trabajos de mantenimiento y restauración
pertinentes, asegura Cárdenas.

El patrimonio cuenta con preciadas joyas
históricas y arquitectónicas, como la Escuela
Preparatoria de Jalisco. El inmueble responde
a los cánones estéticos del siglo XVIII, con
muros de anchura que van desde los 80
centímetros a un metro. El material empleado
para su construcción es un tipo de adobe,
piedra y arenas clásicas de la región. En opinión
de los expertos, el estilo de su arquitectura es
ecléctico, el cual fue el clásico imperante
durante su época.

Igual ocurre con la ex Escuela de Artes
Plásticas, dueña de rasgos de inicio de este
siglo. La ex Escuela de Música, en cambio,
antiguo convento de los agustinos, es una
edificación centenaria de cantera, que data de
1650.

Imágenes del patrimonio universitario
promete que "su historia, su estilo y sus
creadores estarán aquí, y nos acompañarán en
un recorrido que nos permitirá dar otra vista a
nuestra alma mater". Por lo que se ve, será
otra vista primordial, necesaria y urgente.❖

.......................................................❖

Mural en la Escuela Preparatoria de Jalisco
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Lo kitsch en literatura
CULTURA

Cristina Félix

Autores como Milan Kundera y Humberto Eco
han coincidido en señalar que kitsch es una palabra
que va más allá del mal gusto, y que implica
actitudes y preferencias uniformadas. Este
concepto no sólo se refiere al arte, sino que
también a asuntos como la decoración, el
entretenimiento, la política o la religión. Incluso
hay quienes afirman que su ámbito es más la ética
que el de la estética. Al respecto, Eco dice: "no

hay nada más sutil, ingenioso o ambiguo acerca
del kitsch, su efecto meloso es instantáneo".

Para el escritor jalisciense Marco Aurelio
Larios, investigador del Departamento de
Estudios Literarios (DEL), de la Universidad de
Guadalajara, lo kitsch está en el escritor que no
consigue lo literario en una obra, que se queda
como autor de segunda o tercera categorías y
que le da preeminencia a lo "sentimentaloide"
o "romanticoide", a la emoción fácil, al relato
prefabricado, previsto y esquematizado.

narrativo a Guadalajara, Marco Aurelio Larios
dice tener la impresión de que vivimos en un
mundo "narrativizado".

"Los comercios, restaurantes, bares, ferias
y cafés, entre otros, se construyen para darles
una narración. A un bar se le da un escenario al
estilo viejo oeste. A un restaurante le dan la
apariencia de convento. Un café se vuelve
librería, entonces todo mundo puede sentarse
y sentirse intelectual, con la ilusión
de que sabe de literatura. Se nos
crean escenarios para narrar. Esto
en lugar de ser un beneficio, nos
aleja de la propia narración que
nosotros construimos con
espacios personales".

Añade Larios que es una postura para
darle una superficie o una fachada a las cosas,
y en ese contexto, en Guadalajara estamos
llenos de lo kitsch.

En su opinión, en el mundo de las ideas de
la narrativa moderna, los medios informativos
son los grandes promotores de esa visión.

Ganador del Premio de publicación de
obra literaria 1994, convocado por la UdeG,
con La música y otras razones para contar,
y del certamen Juan Rulfo para primera
novela 1998, convocado por el INBA y el

gobierno de Tlaxcala, con el libro El cangrejo
de Beethoven, Larios publicó recientemente
la novela Erato, ars amatoria en Guadalajara,
la cual dijo que surgió de la idea de poder
imaginar un arte amatoria en esta ciudad.

"Sabía que con este libro tenía un reto: en
un mundo en el que ya todo se sabe y todo
está dicho. Abundan los libros de consejos de
amor en los supermercados, y ante textos

como el Kamasutra, que se
venden como mercancía diaria
y otros títulos que hablan de
cómo hacerle el amor a un
hombre o a una mujer 365 días
al año, ¿qué podía ofrecer yo?".

Comentó que el reto está en
no caer en clichés, en consejos elaborados o
moralistas, y tratar más bien por principio un
texto literario que responda a esa serie de libros
que han aparecido a lo largo de la historia
literaria, como son los de ars amatoria, que en
distintas épocas diversos autores han escrito
acerca de las virtudes del amor. En esta obra,
explicó, "pienso en una mujer de 40 años que
le da consejos a un joven poeta en un bar de
Guadalajara, sin caer en los clichés, en los
lugares comunes, en el muralismo tan típico de
esta ciudad provinciana".❖

La emoción
fácil

"Pienso en libros con
pretensiones literarias,
que no logran grandes
obras estéticas, porque les
ha faltado profundidad,
pues manejan toda una
serie de clichés narra-
tivos".

Autor de diversas
investigaciones, como
"Cronotopía de Guada-
lajara en la literatura
jalisciense", en la que
hace un análisis y un
recuento de todas
aquellos trabajos que
tienen como espacioLo kitsch en la literatura tiene que ver con el relato prefabricado
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ALICIA YAPUR, ACTRIZ Y DIRECTORA

Notas
culturales

HOY CON EL RECTOR GENERAL

VICT IMARIO
POR JORGE SIERRA

Se preserva la jubilación dinámica
Jorge Sierra

"La principal ventaja del nuevo régimen de
seguridad social es que preserva la
jubilación dinámica, algo que se debe ver
como una aspiración de cualquier
trabajador, la cual se da al compartir la
responsabilidad económica trabajadores y
la institución".

Declaró lo anterior el maestro Tonatiuh
Bravo Padilla, rector del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas y
miembro de la Comisión de Hacienda de la
Universidad, en el programa radiofónico
Entre universitarios: hoy con el rector, que
todos los lunes dirige la máxima autoridad
de esta casa de estudios, doctor Víctor
Manuel González Romero, a partir de las
21:00 horas.

El lunes 1 de noviembre se abordó el
tema "El sistema de seguridad de la UdeG",
con la presencia del mencionado maestro
Bravo Padilla; el maestro Raúl Vicente
Flores, secretario del Sindicato Único de
Trabajadores de la UdeG; licenciado Andrés
López Díaz, director de finanzas, y el doctor
Jorge Campos.

La ley orgánica vigente en 1994
contenía una disposición que señalaba el
derecho a jubilación, no obstante que ya
desde 1991 existía el Sistema de Ahorro

para el Retiro (SAR). En 1997 entró en vigor la
ley de Afores. Esta circunstancia dejaría con el
tiempo sin mucho respaldo económico al
trabajador, si se considera que, además, la
nómina de la institución crece anualmente un
10 por ciento, lo que se traduce en 70 millones
de pesos al año.

Con este antecedente, la Universidad buscó
una forma de mantener y fortalecer el sistema
de seguridad social, sin que ello significara
sacrificar las arcas de la institución, y surge un
nuevo esquema.

Entre las prestaciones y servicios de los que
desde ahora gozará el trabajador universitario se
enumeran: pensiones por riesgos de trabajo, años
de servicio, vejez, cesantía en edad avanzada,
invalidez, viudez, orfandad y ascendencia;
asignaciones familiares, ayuda asistencial;
asistencia médica, quirúrgica y farmacéutica;

servicios de hospitalización; aparatos de
prótesis y ortopedia; rehabilitación; ayuda
para gastos de matrimonio y de funeral;
guarderías y vivienda.

La pensión es, sin duda, la mejor
prestación en favor de los trabajadores.

En su normatividad y contratos
colectivos de trabajo firmados con los
sindicatos, la Universidad también concede
el derecho a pensiones y jubilaciones, a las
cuales tendrán acceso después de 30 años
de servicio efectivo, 65 de edad o por
incapacidad para desempeñarse en sus
funciones.

Raúl Vicente Flores dijo que "ya dimos
la información a los cuatro mil 200
trabajadores. Después de debates en
algunos centros, se llegó a la conclusión
que ésta es la única forma que tenemos
para mantener la pensión planteada en el
contrato".

Lo esencial del nuevo régimen de
seguridad social, aprobado por el Consejo
General Universitario, de la UdeG, es que
conserva y garantiza la jubilación dinámica
por 30 años de servicio. Con este sistema,
una vez que el trabajador se retire, percibirá
todas las prestaciones establecidas en el
contrato, de las cuales destaca el derecho
a los aumentos salariales.❖
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Abordan el tópico del sistema de seguridad social de la
UdeG

......................................................❖

Actriz o directora: me atraen las dos cosas.
Actuar es muy importante para poder dirigir,
aunque en este momento para mí es más
importante la dirección que la primera. Hay que
admitir que con ello, en un sentido intelectual, se
ejerce poder. Pero en sentido emotivo, no puedo
vivir sin actuar.
Trabajos: a la fecha he dirigido cinco piezas
teatrales, la más reciente fue Los ojos de Zapata.
Como actriz ya llevo 15 años, diez de manera
profesional. La última obra en que participé fue
Clemente y Margarita, basada en la vida de
Orozco, que dirigió Gabriel Bárcena. Durante este
tiempo me he desempeñado en aproximadamente
cuarenta piezas.
Ánimo: esa cantidad de obras no me han
significado pereza para seguir en las tablas. Al
contrario, de repente todavía me da un poquito
de miedo actuar, porque se supone que el director
debe tener un mejor nivel de trabajo actoral para
su trabajo. Cuando empiezas, el resto de tus
compañeros y el propio director te exigen un poco
más.
Personajes: en los últimos años me he visto
obligada a rechazar papeles. En muchos de los
casos me resulta importante saber con quién voy
a trabajar y cómo voy a lograr mi proceso artístico.
Para evaluarlo me baso en el concepto ideológico
de la propuesta del director.
Fantasía o realidad: en la realidad, aunque no
hubiese sido Inés (el personaje principal de la obra

que dirige), me hubiera gustado ser su amante.
Aunque se asegure que Zapata era machista. Hay
machistas que son brutos. Zapata era machista, sí,
pero también un hombre inteligente.
Error femenino: nuestro mayor error es que
hagamos a los machos. Los hombres lo son por la
mujer. Para mí es una fatalidad fundamental. El
hombre es machista porque viene de una madre que
lo hizo así, o de una tía o de la abuela. Pero en gran
parte nosotras lo cultivamos.
Sensación: el teatro es algo espiritual, al grado de
que siento haber dado la imagen de una teatrista
incansable. Y quizá sea cierto. En los dos últimos
años no he parado. No sé por qué me asusto de
ello, pero ha sido una necesidad imperiosa. Me he
volcado tanto, que he tenido poco tiempo para mi

propia vida. A lo mejor es la etapa que vivo. Pero
también ya es hora de que la gente sepa que
además de leer y del trabajo intelectual, me gusta
la casa, que tengo ganas de preparar un platillo,
de recibir algún amigo o amiga, y que me gusta el
lado doméstico de la casa.
Lado oscuro: soy muy neurótica. A veces algo
extrema. Trato de controlarlo, hago el esfuerzo,
pero en la familia me cuesta más trabajo. Aunque
por lo general soy amable. Socialmente me
reprimo mucho.
Deseos: me gustaría el papel estelar de la obra
La señora en su balcón, de Elena Garro. El
atractivo que siento se debe a que me resulta
un personaje maravilloso. Es una mujer que ve
transcurrir su vida desde niña y cómo le
cambiaron el curso hasta desembocar en la
desdicha y la soledad, y todo porque pensaba
de una manera diferente. Es una mujer con una
sensibilidad especial. Como directora, en
cambio, desearía serlo en Cuarteto, de Heiner
Muller.
Pasiones, manías, renuncias: el actor que me
apasiona ya murió: Marcello Mastroianni. Una de
las manías que tengo es comerme las uñas. Pienso
ahorita que tal vez podría prescindir de los hijos.
Familia, amigos o azar: puedo decir que es en
el azar el que seguido me provoca buscar apoyo.
El de la familia está asegurado. Y con respecto a
la amistad, tengo pocos aunque con la enorme
suerte de que son muy buenos amigos.❖
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Directora de la obra Los ojos de Zapata

Los arquitectos celebran su enseñanza
Los arquitectos del CUAAD celebraron con
música, exposiciones, teatro y actos
académicos, los 51 años de enseñanza de la
arquitectura en la UdeG. El pasado miércoles
3 de noviembre se hizo entrega del libro
Aportaciones del materialismo histórico a la
teoría de la arquitectura, del autor maestro
Carlos Orozco Santillán.

La última actividad, del jueves 4,
correspondió a la presentación del proyecto
"Residencia", que el Colegio de Arquitectos del
estado de Jalisco reconoció con laureles.❖

El CUCEA, de pláceme
Celebra otro aniversario el Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA). Este año es el quinto de su fundación.
Los festejos, que dieron principio en octubre,
concluirán el 29 de noviembre.

Este lunes 8, a las 18:00 horas, en el
vestíbulo del auditorio y del CIDOC, será
inaugurada la exposición de fotografía titulada
CUCEA. El martes 9, en el auditorio central, a
las 18:00 horas, se efectuará el concierto de
la orquesta típica que dirige José Luis Núñez.
La semana concluirá con la película Cilantro y
perejil, con funciones a las 11:00 y 18:00 horas,
en el auditorio central.❖

La cultura y sus gestores
El diplomado de gestión de proyectos culturales
ha llegado a su término. El mismo, que comenzó
en mayo, cerrará sus actividades este miércoles
10 con la conferencia "La descentralización
cultural en México", que ofrecerá el maestro
Eduardo Reyes Langagne, coordinador
nacional de desarrollo cultural del Conaculta.
Casa Salvador Echavarría, a las 17:00 horas.❖

Un día para saborear Jalisco
Las tunas, el chinchayote y la jícama, así como
95 platillos más, entre platos fuertes,
entremeses, dulces y bebidas de ocho
regiones del estado, serán vistos y probados
en la muestra histórico gastronómica del
estado denominada "Jalisco tradicional,
naturalmente rico". Se efectuará a partir del
sábado 13 de noviembre, a las 17:00 horas,
en las instalaciones de la ex Escuela de
Música, de la UdeG (centro histórico).

Quienes deseen participar, comunicarse
al teléfono 682 06 38. Organizan la Secretaría
de Turismo del estado de Jalisco y la UdeG.❖

Grupo que apoya la lectura
Promover la lectura es una afición de pocos,
imperceptible además, pero importante. Desde
marzo, estos promotores han creado un espacio
de encuentro y diálogo para encontrarle más
verdades a tan enriquecedor hábito. Se reúnen
los sábados, de 10:00 a 12:00 horas, en la Casa
Salvador Echavarría. Para el 13 de noviembre
escucharán la charla de Óscar Saravia y Liliana
Arriaga titulada "Políticas de fomento y
promoción a la lectura en el estado".❖

Rulfo, en bronce
Este año, el ganador del premio de literatura
latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo
recibirá por primera vez, entre otros
reconocimientos, un busto en bronce del
insigne escritor jalisciense, que fue hecho por
el escultor tapatío, de 31 años, Alfredo López
Casanova. La entrega será el sábado 20 de
noviembre, en la galería Juan Rulfo del Museo
de las Artes de la UdeG, y será colocado en el
mismo recinto durante la XIII Fil, a iniciarse el
27 de este mes.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo CastilloPrograma deportivo para

incorporadas

DEPORTES

Rodolfo Castillo

La Dirección de Escuelas Incorporadas a la
Universidad de Guadalajara da el primer paso
del ambicioso proyecto para aglutinar a esos
planteles, con el fin de elaborar un plan que
fomente y difunda las actividades deportivas
entre sus estudiantes.

Mediante el Programa de deporte masivo
y selectivo, que impulsan la unidad de alto
rendimiento, el Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Educación, Deporte,
Recreación y Danza y la Coordinación de
Cultura Física, de la UdeG, se ofrecerá asesoría
para que estas escuelas organicen sus
estructuras deportivas con organigramas,
sistemas de competencia y administración,
entre otros, además del apoyo de personal
administrativo, de servicio social y entrenadores
de las selecciones universitarias, que
proporcionarán las dependencias arriba
mencionadas

La idea fue concebida por el doctor Víctor
Ramírez Anguiano, titular de la dirección de
enseñanza incorporada, del Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), tras
observar que en muchos de esos centros
escolares no existe un programa deportivo;
incluso carecen de entrenadores y personal
calificado.

Otro aspecto, explica la licenciada Georgina
Contreras de la Torre, jefa de la unidad de alto
rendimiento, es que los jóvenes que no ingresan
a las preparatorias de la Universidad, pese a
que cuentan con un currículo deportivo
aceptable, pierden continuidad en esa
formación. Agrega que con el programa
intentan "provocar que ellos sigan activos, con
la idea de que en licenciatura participen y
representen cien por ciento a la UdeG".

Agregó que por desgracia varias escuelas
ni siquiera tienen infraestructura deportiva;
aunque otras, por el contrario, poseen muy
buenas instalaciones. Para aquellas que carecen
de canchas, se gestionará para desplazar estas
actividades a alguna unidad municipal.

"El resultado que esperamos obtener a largo
plazo es que la Universidad tendrá una mayor
cantera de deportistas, pues es un número
considerable de jóvenes que estudian en
escuelas incorporadas, a quienes no era posible
observar y dar seguimiento".

Serán cinco los deportes en los que se
inicie: atletismo, ajedrez, basquetbol, voleibol
y futbol.

Las labores para diseñar el programa
comenzaron el 26 de octubre pasado, cuando
se presentó a los 57 de los 60 directores de
esos planteles educativos de la zona
metropolitana, el plan de trabajo y su
metodología.

Para el 15 de noviembre se darán cita los
representantes deportivos de cada escuela, en
la que recibirán un informe detallado de lo que
la UdeG pretende llevar a cabo, así como
resolver dudas. Es importante mencionar que
si alguna institución no cuenta con un
responsable de deportes, la unidad les
proporcionará a alguien que los auxilie en esa
tarea, para que cada plantel conforme sus
selecciones.

En enero se jugarán los campeonatos por
zonas, y posteriormente habrá una etapa
regional. Los ganadores irán al certamen
estatal, el cual reunirá cerca de 150 escuelas
incorporadas del estado.

Los campeones estatales tendrán la
oportunidad de presentarse a la fase nacional,
que convoca la Comisión Nacional del Deporte
de la Educación Media Superior.❖

......................................................❖

Se fomentará la actividad deportiva entre los estudiantes
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Tenis

Después de haber perdido las últimas dos finales, el joven tenista Martín Rodríguez se

adjudicó la sexta etapa del circuito Ford Credit de tenis, al vencer a Jorge Ascencio con

parciales de 6-1 y 6-2. El circuito se efectuó en el club privado Bugambilias, el último fin

de semana de octubre, en el que se dieron cita los mejores dieciséis clasificados del

estado.

Con esta victoria, el también estudiante de la carrera de contaduría en el Centro

Universitario de Ciencias Económico Administrativas, de esta casa de estudios, aseguró

su pase a la etapa nacional de tenistas profesionales, a efectuarse del 29 de noviembre

al 5 de diciembre de este año, en Manzanillo, Colima.

Rodríguez, clasificado en el lugar 18 de la Asociación Mexicana de Tenistas

Profesionales (AMTP), podría estar mejor ubicado con los treinta puntos que se echó a la

bolsa al obtener ese triunfo, el cual es avalado por la AMTP.

Rehabilitación deportiva

Entre las funciones sociales de la Universidad de Guadalajara en favor de la comunidad

jalisciense, está la de prestar servicios de salud.

Para satisfacer este compromiso, fue creada hace quince años la unidad de

rehabilitación y traumatología deportiva, instancia que se encarga de la atención médica

especializada en lesiones musculares en deportistas y público en general.

Bajo la dirección del doctor Ignacio Cardona Muñoz, esta unidad proporciona a toda

persona consultas, terapias, servicios de rayos X y programas de acondicionamiento

físico, por mencionar algunos, con el fin de dar una atención completa desde el principio

y hasta la recuperación total.

Además, se cuenta con diversos especialistas, como en ortopedia, terapistas y

medicina deportiva, todos ellos en constante capacitación, muchos de los cuales poseen

maestrías en tratamiento de lesiones y en cultura física.

La unidad está ubicada en el estadio Olímpico de la UdeG, a un costado de la

alberca Olímpica. La atención es de lunes a viernes, de 9:00 a 17:00 horas. Más

información al teléfono 650 03 49.

Cursos de natación

La alberca Olímpica de la UdeG ofrece cursos de natación, nado con aletas, polo acuático

y clavados, dirigidos a niños, jóvenes y adultos que deseen iniciarse en estos deportes.

Las clases son de lunes a viernes, de 7:00 a 18:00 horas, y sábados, de 7:00 a

13:00 horas, las cuales son impartidas por profesionales y especialistas en la enseñanza

de esta disciplina.

Más información al teléfono 619 30 82, ó bien acudir a la alberca, ubicada en el

núcleo Tecnológico, en calzada Olímpica 740.

Oro en esgrima

La joven promesa del esgrima tapatío Óscar René Ortega, quien forma parte del equipo

representativo de la Universidad de Guadalajara, consiguió la medalla de oro en los

juegos panamericanos de la especialidad, celebrados en la ciudad de Porto Alegre,

Brasil, donde nuestro país hizo un buen papel.

La delegación mexicana conquistó nueve preseas en total, tres de ellas de oro, una

de plata y cinco de bronce, luego de enfrentarse a potencias esgrimistas de América

Latina, como Argentina y Brasil.

Ortega, de apenas 20 años de edad y con el apoyo de su entrenador, Javier Torres,

obtuvo el mayor número de puntos en la modalidad de florete.

El trabajo continúa para la selección jalisciense de esgrima, pues deberá viajar a la

ciudad de México, donde participará del 11 al 13 de noviembre en el campeonato nacional

clasificatorio para el preolímpico de la especialidad.

Los deportistas que asistirán al mismo son: Cecilia Núñez, (integrante del equipo de

la UdeG), Carmen Castellanos, Ithiel García, Mónica Lomelí, Antonieta González, Carlos

Sánchez, Salvador Ramírez y Óscar Ortega.
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Quién es quien
en la Universidad

ingresó a la división creyendo que era
facultad

solidaridad: nuestras vidas son los ríos
que se van a estancar

si la innovación para el aprendizaje no
se logra, ¿qué destino tendrá la
coordinación general de ese sistema?

¿habrá mujeres de rostro
antiacadémico?

estímulos económicos para
estudiantes desinteresados

del college board al college blackboard

del padrón de excelencia a la lista de
mediocridades

ya cualquier alumno tiene maestría

se divulga la ciencia y la tecnología con
el ánimo de ganar indulgencias

prestamistas de servicio social

casa de la palabra gastada y las
imágenes carcomidas

Con amplia experiencia en el desarrollo
regional sustentable y orgulloso egresado
de esta institución pública, el maestro
Alfredo Castañeda Palomera se
desempeña como secretario académico
del Centro Universitario de la Costa Sur
(CUCosta Sur), con sede en Autlán,
Jalisco.

Ingeniero agrónomo y maestro en
ciencias de la productividad de
agroecosistemas por el Colegio de
Posgraduados de Chapingo, trabaja con el
objeto de impulsar la formación del personal
académico de excelencia, labor que efectúa
de manera satisfactoria, toda vez que son
más de 60 los profesores que estudian el
posgrado.

Oriundo de la costa sur y pionero en
la creación del centro, Castañeda
perteneció al Sistema Nacional de
Investigadores de 1982 a 1992; también
participó en el diseño y fortalecimiento
de dos carreras únicas en la entidad: la de

ingeniería en obras y servicios y la de recursos
naturales y agropecuarios, sin dejar de
promover otras.

Fue asesor en proyectos de desarrollo
regional para el Comité Internacional de
Programas de Enlaces para la Alimentación
(CILCA) y en el de capacitación de recursos
humanos para el manejo de tecnologías
apropiadas, con la meta de producir
alimentos y mejorar la calidad de vida, así
como la generación y apl icación de
tecnologías en Sri Lanka, en Asia, y
Zimbabwe, Tanzania y Mali, en África.

Alfredo Castañeda tiene en su haber varias
publicaciones sobre generación de tecnología
agropecuaria, desarrollo regional y educación,
conocimientos que ha aplicado en beneficio
del centro universitario.

Es testigo cotidiano del crédito que tiene
la Universidad en la región y se siente
contento de efectuar varias acciones en la
materialización de los conceptos que postula,
pues busca "llevarlos no solamente en la

teoría, sino que también en la
práctica".

A decir del especialista,
México dispone de los suficientes
bienes naturales y gente muy
valiosa. Sin embargo, es necesario
diseñar estrategias que permitan
aprovechar esos recursos
mediante la capacitación y
formación de su pueblo, para
promover el desarrollo regional
sustentable.

Con un gran respeto por la
naturaleza, Alfredo Castañeda
ensaya en su tiempo libre la
agricultura  con un huerto de
mangos, mismo que le ha dado
múltiples problemas, pues sólo
emplea productos orgánicos.
También disfruta de la música
clásica y folclórica en compañía
de su esposa.❖

Maestro Alfredo Castañeda Palomera
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Novum 7
Publicación bimestral de la Escuela
Preparatoria 7
Universidad de Guadalajara

Con la aparición del nuevo número de Novum,
esta revista cumple su primer año, en la que
participan principalmente profesores y
alumnos de la Escuela Preparatoria 7. En ella
se dan a conocer inquietudes sobre problemas
sociales y temas de interés común por medio
de artículos, algunos cuentos y un poco de
poesía. Para mayores informes, contactarse al
correo electrónico novump7@hotmail.com.

Punto y sigue...
Rosa Guadalupe Cerón López
Universidad de Guadalajara

"El piano", "Inventos", "El gato y el ratón" y
"La selva", son algunos de los cuentos que el
lector encontrará en Punto y sigue..., de Rosa
Guadalupe Cerón López.
"Guadalupe Cerón, lectora de Juan José
Arreo la ,  I sabe l  Arredondo,  T i to
Monterroso y Edgar Allan Poe tienen esa
manera diferente de enfocar los problemas,
de los que nace otra forma de sabiduría,
de la que ven los ojos a primera instancia.
De ahí la originalidad de sus temas y
personajes".

María Luisa Burillo

Hambre, desnutrición y sociedad
La investigación epidemiológica
de la desnutrición en México
Abelardo Ávila Curiel
Universidad de Guadalajara

"El mecanismo general que determina la terrible
situación nutricional puede ser reconocido
fácilmente a partir del más somero análisis
específico: aquel que articula la dinámica del
sistema social con la vida cotidiana de sus
miembros". A partir de estas reflexiones,
Abelardo Ávila se propone manifestar en este
volumen el papel mistificador de la
epidemiología de la desnutrición como un
factor que define la dinámica social del hambre.
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Uno de los problemas que enfrenta la

actividad plástica en Guadalajara es que

las galerías oficiales no promueven a los

pintores tapatíos en otros ámbitos. Todo

se resume en la repartición de invitaciones,

exhibición de obra y un coctel.

Además de esta falta de promoción,

agregó que muchos pasan inadvertidos

en el país y el extranjero, aunque sus

trabajos sean de calidad, por lo que

Guadalajara no es un mercado atractivo

para el arte, como lo son Monterrey y la

ciudad de México.

Muralismo jalisciense

Para Jorge Martínez la única pintura mural

que vale la pena en Jalisco es la que dejó

Orozco. Después decayó, porque se

empezaron a usar perspectivas en muros,

con roturas en la superficie y sin tomar

en cuenta al espectador.

A decir del artista, la presencia del

muralismo después de Clemente Orozco

no ha tenido significación en Guadalajara,

a pesar de que hayan surgido algunos

intentos, por desgracia poco afortunados,

ya que no respondieron a una necesidad

como en sus inicios, cuando no hubo tres

grandes sino uno: Orozco.

Actualmente dedica parte de su

tiempo al arte objeto y a dibujar bocetos.

"El día en que un pintor se sienta

satisfecho estará acabado, ya que un

artista debe buscar siempre la superación

y no estancarse".❖

El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

......................................................❖

Jorge Martínez,
una vida dedicada a la pintura

Marco Tulio Flores

Con entusiasmo y ganas de seguir en la

creación, el pintor tapatío Jorge Martínez

no pierde la esperanza de continuar su

trabajo plástico, después de que su salud

ha mejorado, tras una convalecencia de

tres años.

A sus 83 años de edad, recién

cumplidos el 25 de octubre pasado, se

considera una persona lúcida y dichosa.

No obstante los problemas de su brazo

derecho y la columna vertebral, aún

elabora bocetos que le servirán cuando

reanude su labor pictórica.

Ayudante del maestro José Clemente

Orozco, quien confió en su talento y

creatividad, el artista Jorge Martínez

trabajó por más de cincuenta años en la

Universidad de Guadalajara y fue el primer

director de la ex Escuela de Artes Plásticas.

En su casa, que ha habitado desde su

nacimiento, recordó sus inicios como pintor

a los catorce años, entonces asesorado por

Jesús Guerrero Galván, su primer maestro.

Enseguida ingresó al grupo de pintores

jóvenes de Jalisco, para continuar como

asistente en las obras que plasmó Orozco

en diferentes localidades de la ciudad,

excepto la del antiguo Congreso del Estado.

Con la fortaleza que lo caracteriza, el

también ingeniero civil, egresado de la

UdeG, dijo que se ha dedicado a la pintura

por más de seis decenios, actividad que

en un principio realizó gracias al apoyo

incondicional de sus padres, quienes en

su momento estuvieron interesados en

que cursara una carrera.

Actividad plástica en Guadalajara

Con el crecimiento de la ciudad se han

multiplicado las diferentes manifestaciones

artísticas. En el caso de la pintura,

comentó, se ha propagado el número de

pintores, quienes en diversos espacios sólo

exhiben, pero "no pintan".

"Muchos de ellos sin preparación y sin

conocer los nombres de las técnicas.

Francamente, hay que admirarles el valor

que tienen por mostrar lo que hacen".

Añadió que también existen artistas de

mucha valía, serios y formales, que

conocen su oficio, con una personalidad

propia y calidad muy grande.
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Fue el primer director de la ex Escuela de Artes Plásticas

......................................................❖
Margarita Alegría

Puerta de entrada al aparato digestivo y vía
de acceso alternativa al tracto respiratorio,
la boca es un procesador de alimentos, zona
donde se identifican los sabores y un
instrumento para producir el habla.

La odontología moderna pone especial
énfasis en la higiene bucal preventiva
mediante tratamientos innovadores; no
obstante, muchos problemas impiden que las
personas sonrían a plenitud.

El Departamento de Clínicas

Sonríe con dientes sanos

Una vez que es revisado en el área
de diagnóstico, si la persona registra
dolor o inflamaciones, se atiende su
molestia y es canalizado a las áreas de
exodonc ia ,  c i rug ía ,  endodonc ia  o
periodoncia, donde personal calificado
se ocupa del caso, según la edad y
problema del paciente.

Otras de las áreas son la prostodoncia,
ortodoncia y odontopediatría, adscritas a la
clínica de especialidades, por lo que son
atendidas por médicos que cursan su
posgrado.❖

Odontológicas Integrales,
del Centro Universitario
de Ciencias de la Salud,
de esta casa de estudios,
ofrece diversos servicios
para proteger y rehabilitar
la salud de sus dientes.

Si usted necesita tratar
caries, cirugías dentales,
extracciones, limpieza,
aplicación de flúor,
radiografías, trabajos
especializados de endo-
doncia o la intervención de
un ortodoncista, puede
acudir a la clínica que se
encuentra en la confluencia
de las calles Juan Díaz
Covarrubias y José María
Echaury, colonia
Independencia.

Esta unidad de servicio
está a cargo del cirujano
dentista Héctor Armando
Macías Martínez, donde se
ofrecen precios bajos.
Atención de lunes a
viernes, de las 8:00 a
20:00 horas, sábados,
hasta las 14:00 horas. A
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Universidad
de Guadalajara
CONVOCA

La Secretaría Particular
de la Rectoría General,
a través de la
Coordinación de
Protocolo, convoca a
todas las alumnas en
posibilidad de presentar
su servicio social, a
integrarse al equipo de
Asistentes de Protocolo.

Mayor información en
Av. Juárez 975, esq.
Enrique Díaz de León,
planta alta. Con la
L.A.E. Tania Ávalos
Rosete.

Tels.
826-2524
825-1005
825-4373
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l tianguis
A partir del 8 de noviembre

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

✁
TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA

OFICINA DE COMUNICACIÓN SOCIAL,

EDIFICIO ADMINISTRATIVO

 (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,

ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y

SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
13 DE NOVIEMBRE DE 1999

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU El Programa de Estudios Europeos

solicita:
prestadores de servicio social.*

Interesados acudir a Maestros y Alcalde o llamar
al 854 14 13, de 10:00 a 14:00 horas.

*Horarios accesibles.

Vendo computadora Macintosh Performa, PowerPC,
modelo 5215CD, disco duro de 1.2 Gb, monitor a color
14 pulgadas, discos blandos 3.5, lector de CD, bocinas,
módem integrado. Informes con Miriam a los teléfonos
825 88 88, extensiones 1121, 1122, 1123, por las
mañanas y al 823 14 47, por las tardes.

Vendo computadora portátil Chembook 6800, 200
Mhz mmx, 32 RAM, 2 gigabites, 8 Speed, CD 56 K,
módem 12.1 Active Matrix windows office 2000,
cargada, precio $12,000 ¡Ofrezca! Informes al 660 94
37, con David.

Oportunidad por crecer nuestras necesidades. Vendo
frigobar marca Whirpool, con medio año de uso, en
perfectas condiciones, $ 900.00. Informes por las
tardes al teléfono 614 73 44, con Liliana.

Urge vender terreno urbano en La Primavera, 47
hectáreas, todo o en partes, $40.00 mt2. Río y
electricidad. Teléfono: 122 12 66, con Angie Pierson.

Aparta tu cena navideña. Presupuesto sin
compromiso. Teléfono: 630 34 41, con la señora María
de los Ángeles Támez.

Vendo aparato eléctrico, asador de carne, pescado
y pollo, calienta emparedados en forma rápida.
Comunicarse al 603 42 80, con el señor Roselli.

Se vende computadora IBM portátil, Intel pentium
II, 233 megahertz, 32 megas en RAM, disco duro con
4.06 Gb, fax módem 56 kb. Comunicarse al teléfono
825 88 88, extensión 1198, con Cecilia Garibay.

Rento cuarto amueblado con baño, para una
persona, compartido, solo damas. Informes: 638 50
60, de 8:00 a 11:00 y de 20:00 a 21:00 horas.

Se hacen transcripciones de tesis, tesinas y trabajos
en computadora. Llamar por las tardes al 613 21 73.

¿Tienes problemas con tu peso? ¿Te interesa perder
de 5 a 12 kilos por mes, sin necesidad de dietas o
simplemente mejorar tus condiciones de salud?
Somos médicos dedicados al área de la nutrición
celular integral. Comunicarse con el doctor José Luis
López, al teléfono (044 3) 170 17 85 y con el doctor
Sergio Zárate, al teléfono (044 3) 156 47 98.

Curso de matemáticas y español para el examen
de aptitud académica. Teléfono 646 55 00, con el
profesor Carlos.

¿Tarea difícil?  Investigamos cualquier tema
académico: física, química, matemáticas, ingenierías,
medicina, biología, etcétera. Contáctanos al teléfono
609 39 34, después de las 19:00 horas o al e-mail:
logonauta@yahoo.com
Preguntar por Loguer Nauta. Seriedad absoluta. No
trabajos urgentes.

Transcripciones por computadora. Informes al
teléfono 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda de casa, que
sepa algo de cocina, de preferencia con carta de
recomendación. Atenderá a dos personas.
Comunicarse al teléfono 825 27 72, con Adela o
Gregoria.

Reiki energía vital estimula la autosanación, limpia el
organismo y te lo equilibra. Actúa en todos los niveles:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y cursos de
iniciación en Grupo Cima. Teléfono 629 14 44.

SI TERMINASTE
 Y QUIERES INGRESAR

 A  LA

SECUNDARIA
PREPARATORIA

 Cursos de Preparación:
Prueba de Aptitud

Académica
y Piense II

INSCRIPCIONES:
hasta el 12 de noviembre.

Curso: Del 15 al 26 de noviembre.
Costo: $110.00 m.n. por alumno.

PREPARATORIA
LICENCIATURA...

Informes:
Coordinación de Servicios Estudiantiles.

Escorza 145, esq. López Cotilla.
Tels. 826 6142, 826 36 42, 826 51 01 y 825 88 88 exts.

1155  y 1159.
Lunes a viernes de 9 a 18 hrs.Foráneos, comunicarse sin

costo al 01 800 638 88 88.
Atención de lunes a viernes, de 9 a 20 hrs.

er

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES
Avenida de los Maestros y Mariano
Bárcena, teléfono 853 31 75

SEMANA CULTURAL
Inicia la semana cultural Arte e historia durante
la intervención francesa en México, que se
llevará a cabo en el auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, de 11:00 a 19:00 horas,

Lunes 8: Investigadores de las universidades de
Guadalajara, de Viena, de Erlanger, UNAM y el
Instituto Mora participarán con temas como
"Política y amor. La correspondencia personal
entre Maximiliano y Carlota en México", "La
emperatriz y el poeta. Intimidades imperiales en
la visión de Vicente Leñero y su Don Juan en
Chapultepec", "Noticias fotográficas del segundo
imperio" y "Un jalisciense en el imperio".
Además, de lunes a viernes, a las 19:30 horas,
habrá lecturas teatralizadas con la Compañía
de Teatro de la UdeG, bajo la dirección de
Fausto Ramírez.

Martes 9: se presentarán las conferencias "Las
bellas artes y los destinos del proyecto
imperial", "Francia, Maximiliano y la cultura
alimentaria en México", "Los indígenas de la
ribera de Chapala y su relación con el gobierno
de Maximiliano", "Los Altos de Jalisco y el
segundo imperio" y "El paseo de la Reforma,
1864-1910". Este día y el jueves 11, a las
19:30 horas, habrá música con el grupo Arena
de río.

SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA
SUPERIOR
Edificio Valentín Gómez Farías, Liceo
496, esquina Juan Álvarez.
Teléfonos: 658 14 97, 643 02 60

FESTIVAL DE ARTE
El Sistema de Educación Media Superior invita
al IV Festival de arte preparatoriano, que se
llevará a cabo del 9 al 13 de noviembre, en las
preparatorias 2, 4, 6, 7 y la Escuela Preparatoria
de Tonalá, en la zona metropolitana de
Guadalajara, y las regionales de Ameca y Ciudad
Guzmán. En esta actividad, los jóvenes podrán
participar en diversas actividades artísticas,
como danza, teatro, música, cerámica, pintura,
escultura y fotografía.

CINE FORO
Juárez 976, piso -1. Teléfono 825 88 88

CINE ESPAÑOL
Continúa el ciclo Lo que no vimos, un
panorama de cine español de los 90, con las
siguientes cintas: Después de tantos años
(noviembre 10), El crimen de cine Oriente (día
11), Tierno verano de lujurias y azoteas (12 y
13), Una estación de paso (14 de noviembre),
Justino, un asesino de la tercera edad (16 y
17) y Alegre Ma nom troppo (noviembre 18}.
Las funciones son a las 16:00, 18:00 y 20:00
horas.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 826 61 14.
Abierto de martes a sábado, de 10:00 a
20:00 horas; domingos y días festivos, de
12:00 a 18:00 horas.

ALMA COLECTIVA
Desde el 23 de septiembre una de las salas del
museo alberga la exposición pictórica Alma
colectiva, que muestra la obra de diversos artistas.
Esta colección es propiedad de la familia López
Martínez.

PLAN DE SAN LUNES
Continúa en el Museo de las Artes Plan de san
lunes, exposición de Gabriel Kuri. Hasta el 14
de noviembre.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80, 615
49 53, fax 615 50 18. Horario: lunes a
viernes, de 10:00 a 20:00; sábados, de
10:00 a 18:00, y domingos, de 11:00 a
16:00 horas.

FOTOGRAFÍA
En el marco de la semana cultural, la sala Manuel
Álvarez Bravo albergará la muestra fotográfica
Maximiliano de Habsburgo en México. La
tentación de la monarquía, colección Ratz,
integrada por 62 piezas. Permanecerá hasta el
23 de noviembre.

PINTURAS RECIENTES
Obra expuesta en las salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello. Su autor, Miguel Ángel López,
es egresado de la ex Escuela de Artes Plásticas,
de la Universidad de Guadalajara.

ESCULTURA
La sala de usos múltiples alberga la exposición
Correspondencias cruzadas, del escultor
jalisciense Miguel Holek. La muestra está
compuesta por diez piezas talladas en madera,
todas de reciente creación.

CASA DE LA PALABRA Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172, tel. 616 38 94

EXPOSICIÓN DE DIBUJO
La madre apariencia, dibujos de Silverio León,
es la muestra que se expone en esta sede. Sobre
su trabajo, el autor señala: "la intención es
provocar una abstracción incomprensible,
cercana a la esquizofrenia, esbozando
tímidamente el rigor figurativo. Del sueño y del
símbolo emerge la imagen embrionaria anhelada.
Las primeras intenciones son apariencia de
ingenuidad, y éstas, de inteligencia primitiva".

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
Calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua Azul, teléfonos 619 11 76, 619
76 94
Entrada general 30 pesos, estudiantes
con credencial, 15

SEXO SEGURO... ¿SEGURO?
La Compañía de Teatro de la Universidad de
Guadalajara presenta la obra Sexo seguro...
¿seguro?, de la autoría de Jacopo Fo, Darío
Fo y Franca Rame, con adaptación de
Montserrat Díaz y Fausto Ramírez. Las
funciones son en noviembre, los sábados, a
las 20:30 horas, y domingos, a las 18:00
horas.

NI HABLAR MUJER TRAIS PUÑAL
Obra de Carballido y Cervantes que
presentará la Compañía de Teatro de la UdeG,
dirigida por Fausto Ramírez, los días 12, 19
y 26 de noviembre, a las 20:30 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, se
presentará el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara, en el teatro
Degollado. La cita es los domingos, a las
10:00 horas.
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ESQUELETO

LA TIRA
❖

Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación Social.

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se requiera.
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s Si eres estudiante y quieres
participar en esta página,

manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos

deberá ser clara y concisa,
con una extensión de una

cuartilla. Si eres aficionado a
la fotografía y quieres
colaborar en Plata y

Gelatina, tu foto deberá ser
horizontal y en blanco y

negro.  Luego de la
publicación podrás

recuperarla, al igual que si se
trata de una caricatura para

la sección de La Tira.
Para ésta es necesario que la
ilustración esté dibujada con

tinta negra o marcador
oscuro sobre una hoja de

papel blanco.
Por último, si tienes un

compañero que se destaque
en alguna disciplina

académica o en cualquier
otro aspecto, mándanos su

foto tamaño credencial y sus
datos personales para

publicarlo en Esqueleto.
Puedes decirnos su apodo,

comentarnos alguna
anécdota de él.

yyyyyyyPlataPlataPlataPlataPlataPlata

M
A

R
A

 M
A

R
C

E
LL

I

GelatinaGelatinaGelatinaGelatinaGelatinaGelatina
Nombre: Maritza Vianey Cuevas Núñez.
Alias: "Chapis".
Estudios: quinto semestre de la
preparatoria de Casimiro Castillo.
Datos generales: nació el 10 de enero
de 1982, en Casimiro Castillo, Jalisco.
Rasgos particulares: chaparrita,
morena clara, ojos y cabello color café,
delgada.
Cualidades: alegre, sincera y le va al
América
Defectos: sus orejas, berrinchuda,
corajuda y es amiga de Fox.
Pasatiempo: pelearse con sus amigos
y con su súper yo.
Película favorita: La sombra del amor.
Canción favorita: "Come as you are",
Nirvana.
Objetivo en la vida: estudiar una
licenciatura y ser coordinadora de la
campaña de "Kamala" en la costa sur.
Programa favorito: Derbez en cuando.
Temores: morir sin haber realizado sus
sueños y a la soledad.
Frase: "No estén... dando lata".❖

Leopoldo Pérez Magaña*

En la última semana de octubre la Federación
de Estudiantes Universitarios (FEU) llevó a cabo
el proceso electoral para renovar los comités
ejecutivos de las sociedades de alumnos, en
escuelas y centros universitarios de la UdeG,
para el periodo 1999-2000.

Los comicios se caracterizaron por la gran
afluencia estudiantil, que buscaba definir la
representación de 218 sociedades de alumnos
mediante el voto libre, directo y secreto de sus
compañeros.

En esta ocasión se registraron más de 400
planillas de todas las corrientes de opinión
existentes dentro y fuera de la FEU.

La elección transcurrió con tranquilidad y
sólo en algunos casos se pospuso la fecha, con
el fin de garantizar el buen desarrollo de la
jornada. En las escuelas preparatorias
regionales de Arandas y Ameca, en el turno
vespertino, se realizaron elecciones
extraordinarias, ya que hubo un empate entre
las dos planillas contendientes.

Como es costumbre, las actividades de
proselitismo y los comicios se realizaron dentro
del marco de las normas que rigen a la
organización estudiantil, y que prohíben la

suspensión de labores académicas. También
se evitó introducir sonidos y otras formas de
propaganda que pudieran entorpecer las
actividades de estudio. De esta manera, las
campañas se vuelven propositivas y cercanas
a las necesidades de los alumnos.

Cabe señalar que todo el proceso electoral
estuvo organizado, vigilado y sancionado por
jóvenes universitarios por medio de los órganos
de representación establecidos por la propia
federación estudiantil.

A partir de la segunda quincena del mes de
noviembre, los candidatos ganadores tomarán
protesta como presidentes de sus sociedades
de alumnos y se convertirán en la primera
generación de dirigentes del próximo siglo.

Uno de los retos que se presentaron fue la
participación de la FEU en la marcha contra el
alza en la tarifa del transporte, convocada por
el Frente Ciudadano por la Mejora del
Transporte Público Urbano, precisamente en
los días programados para la jornada de
sufragios, lo que implicó redoblar esfuerzos
para coordinar las dos actividades, las que se
realizaron sin mayores contratiempos.❖

* Presidente de la Federación de Estudiantes
Universitarios.

Elecciones estudiantiles 1999

......................................................❖


